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Горящее положение
Кто виноват в гибели людей при пожаре во Фрязино

Яна Штурма, Ксения Набаткина

Причиной трагедии в здании бывше-
го НИИ «Платан», где при пожаре по-

гибли шесть человек, могла стать непра-
вильная эксплуатация здания, уверены 
эксперты. Очевидцы утверждают, что ко-
ридоры там напоминали лабиринт, отсут-
ствовали системы оповещения и пожаро-
тушения, регулярно возникали проблемы 
с электричеством. Пока неисправность 
проводки — основная версия следова-
телей. Ответственность за её состояние 
должен нести собственник, но в данном 
случае установить виновного будет слож-
но, говорят юристы: компанию — вла-
дельца здания объявили банкротом ещё 
в 2017 году. Она принадлежала Татьяне 
Белоусовой, скандально известной тем, 
что в 2013-м обвинялась в убийстве сво-
его мужа-миллионера. О подробностях, 

всплывающих во время расследования 
трагедии, — в материале «Известий».

Пожар в подмосковном Фрязино 
в здании, которое раньше принадлежа-
ло НИИ «Платан», бушевал восемь ча-
сов и был потушен в ночь на вторник, 
сообщили в МЧС РФ. Здание практиче-
ски полностью выгорело, огонь распро-
странился на площади 5 тыс. кв. м.

Как рассказали в Следственном ко-
митете, погибли шесть человек. Огонь 
стал причиной смерти не всех жертв: 
люди выпрыгивали из окон восьмого 
этажа, чтобы спастись, это видно на ка-
драх с места событий.

— Там люди кричали: «Помогите!» 
Один горел, прямо падал вниз. Следом 
за ним ещё один. А двое прямо там были, 
это было очень страшно, — рассказала 
«Известиям» местная жи-
тельница.
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Полным доходом
Поступления в бюджет от налога на богатых выросли в 1,5 раза

Мария Строителева

В федеральный бюджет за январь–
май поступило более 57 млрд руб-

лей от так называемого налога на бога-
тых — тех, кто платит 15% с доходов выше 
5 млн в год, заявили «Известиям» в ФНС. 
Это в полтора раза больше, чем за анало-
гичный период 2023-го. Тенденция связа-
на с ускоренным ростом зарплат и пре-
мий, а также дивидендных начислений. 
По прогнозу властей, бюджет должен по-
лучить 176 млрд от этой статьи по ито-
гам года. Эксперты уверены, что план пе-
ревыполнят. Однако уже в 2025-м, после 
введения пятиступенчатой шкалы НДФЛ, 
сборы в казну по этой статье увеличатся 
в несколько раз.

Темп роста поступлений налога 
на доходы физлиц (НДФЛ) в федераль-
ный бюджет в январе–мае 2024 года со-
ставил 157%, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ФНС. То есть объёмы 
собранных средств по этой статье уве-
личились в полтора раза.

В налоговой службе уточнили: 
за пять месяцев этого года в казну по-
ступило 57,6 млрд рублей. А за аналогич-
ный период 2023-го — 36,5 млрд, следует 
из данных аналитического портала ФНС.

Повышенный сбор по ставке 15% вме-
сто 13 платят состоятельные гражда-
не — те, чей годовой доход превышает 
5 млн рублей (примерно 417 тыс. в ме-
сяц). Увеличенной ставкой облагает-
ся только сумма свыше этого значения. 
В федеральную казну идёт 2% поступле-
ний от сбора из 15%. Остальные 13% рас-
пределяются в региональные бюджеты.

От НДФЛ за январь–май поступило 
больше средств на фоне увеличения 
объёма выплат дивидендов, а также 
премиальных, назвали при-
чины в ФНС.

Головной мост
БРИКС готовит платформу для расчётов  
в цифровых нацвалютах

Мария Колобова

В месте с центральными банками 
стран БРИКС Россия прорабаты-

вает запуск платформы BRICS Bridge 
для расчётов в национальных валю-
тах, в том числе цифровых, расска-
зал «Известиям» замминистра финан-
сов Иван Чебесков. Речь может идти, 
например, о цифровом рубле, юане 
или риале. Новая система позволит 
проводить трансакции между стра-
нами напрямую и снизит влияние за-
падных санкций на международные 
платежи. Это стало особенно актуаль-
но на фоне новых ограничений про-
тив российского аналога SWIFT. Ког-
да и с какими странами могут пройти 
первые сделки — в материале «Изве-
стий».

Россия работает над созданием 
расчётно-платёжной инфраструкту-
ры вместе с центральными банками 
стран БРИКС, сообщил «Известиям» 
замминистра финансов Иван Чебе-
сков. По его словам, готовится запуск 
платформы BRICS Bridge для расчё-
тов в национальных валютах, в том 
числе цифровых.

В начале этого года в БРИКС вош-
ли новые государства. К Бразилии, 
России, Индии, Китаю и ЮАР присо-
единились ещё четыре государства — 
Египет, Эфиопия, Иран и ОАЭ. Не со-
всем понятная ситуация сложилась 
с Саудовской Аравией — в 2023 году 

сообщалось о вступлении королев-
ства в БРИКС, но официальные лица 
этой страны не подтвердили присо-
единение к группе в качестве пол-
ноценного участника. Хотя Эр-Рияд 
продолжает плотное сотрудничество 
с «девяткой». При этом к объедине-
нию хотят в том или ином статусе 
присоединиться ещё 29  кандида-
тов. Среди них — Азербайджан, Ал-
жир, Белоруссия, Вьетнам, Казахстан, 
Турция. «Известия» направили запро-
сы в ЦБ России и всех стран БРИКС.

В условиях санкций со стороны 
Запада сейчас крайне высок спрос 
на создание инструментов для не-
зависимых расчётов между страна-
ми БРИКС, рассказал член генсове-
та «Деловой России», сопредседатель 
комитета «Деловой России» по стро-
ительству Алексей Долматов. Он по-
яснил: платежи между РФ и государ-
ствами Юго-Восточной Азии сейчас 
то и дело блокируются.

Цифровые национальные валю-
ты сейчас тестируют многие страны. 
Россия планирует запустить цифро-
вой рубль в массовый оборот в 2025–
2027 годах. Он станет третьей формой 
денег вдобавок к налич-
ным и безналичным. 

Гости на будущее
Кения и Чад могут отменить визы для туристов из РФ

Алёна Нефёдова, Семён Бойков, 
Иван Дубровин

Р оссия ведёт переговоры о введении 
безвизового режима с Кенией и Ча-

дом. Об этом «Известиям» рассказали 
в наших посольствах в обеих республи-
ках. Сегодня африканские туристиче-
ские направления набирают популяр-
ность — к примеру, уже в 2023 году число 
путешественников из РФ в Кению уве-
личилось на 40%. Чад же пока россий-
ские туристы посещают скорее в исклю-
чительных случаях. Сегодня поездка 

в Кению обойдётся россиянам в сред-
нем дешевле, чем в Чад. Впрочем, обе 
страны испытывают трудности в сфере 
безопасности. Как раз в эти дни в Кении 
идут масштабные протесты — в беспо-
рядках уже погибли по меньшей мере 
десять человек.

Россия продолжает активно ра-
ботать над расширением туристиче-
ских направлений для своих граждан. 
Двусторонние соглашения о безви-
зе действуют с 65 странами — то есть 
въезжать на их территорию путеше-
ственникам из РФ можно по обычным 

загранпаспортам без дополнительных 
разрешений. Причём 15 таких докумен-
тов были заключены за последние че-
тыре года.

Недавно в МИД РФ рассказали: 
введение безвиза обсуждается ещё 
с несколькими государствами. О каких 
именно странах идёт речь, внешнеполи-
тическое ведомство не уточняет, но уже 
известно, что переговоры ведутся с Сау-
довской Аравией, Бахрейном, Кувейтом, 
Оманом, Малайзией и Мьянмой. Кроме 
того, идут контакты с рядом 
африканских стран. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Средства от введения новой шкалы НДФЛ пойдут на увеличение соцвыплат, продление маткапитала, новые нацпроекты и другие ключевые сферы,  
заявил министр финансов Антон Силуанов

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 26.06.2024 
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Пост влияния
Изменит ли председательство Венгрии политику ЕС по Украине

Иван Дубровин 

В енгрия через несколько дней станет 
страной — председателем ЕС. При 

этом отношения между Брюсселем и Бу-
дапештом становятся всё более слож-
ными. Так, остальные члены смогли в об-
ход мнения Венгрии направить доходы 
от замороженных активов РФ на закуп-
ку оружия для Украины. ЕС мотивировал 
решение тем, что Будапешт воздержи-
вался на предварительном обсуждении 
вопроса об использовании этих средств 
и поэтому не может влиять и на оконча-
тельное решение. Будапешт продолжит 
продвигать мирные инициативы, но кар-
динально изменить вектор внешней по-
литики ЕС у него не получится, считают 
эксперты. О будущем председательстве 
Венгрии в ЕС в условиях беспрецедент-
ного давления со стороны Брюсселя — 
в материале «Известий».

С 1 июля Венгрия сменит Бельгию 
на посту временного председателя 
Совета ЕС. Полномочия страны в этой 
роли продлятся до конца 2024 года. Как 
обещал 25 июня венгерский министр 
по делам Евросоюза Янош Бока, пред-
седательство даст стране возмож-
ность «провести стратегические деба-
ты по важным политическим вопросам» 
и «использовать горизонтальную коор-
динирующую роль совета, чтобы на-
правлять эти дискуссии».

Ранее политик заявил: Венгрия бу-
дет «искать реальные решения реаль-
ных проблем Европы», она «не обещает 
чудес, но даёт шанс на перемены и про-
гресс».

Венгрия продолжит в значительной 
степени отстаивать позицию, связан-
ную с необходимостью поиска диало-
га и мирного урегулирования украин-
ского конфликта, но вместе с тем она 
не будет блокировать инициативы 
по принципиальным для Еврокомиссии 
вопросам, касающимся помощи Киеву, 
заявил «Известиям» политолог, эксперт 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Денис Денисов.

— Найден негласный компромисс 
между Венгрией и Евросоюзом, что 
подтверждается конкретными факта-
ми. В частности, Евросоюз закрывает 
глаза на ряд проектов, которые связы-
вают Венгрию с Российской Федера-
цией, и не вводит против них санкций, 
в частности это касается постройки 
новой АЭС «Пакш-2». С другой сторо-
ны, Венгрия обязуется, судя по зву-
чавшим инсайдам, не блокировать все 

инициативы, связанные с поддержкой 
оказания помощи Украине. Особенно 
в тех случаях, когда они принимаются 
путём консенсуса стран-членов, — под-
черкнул собеседник.

Напомним, что Венгрия заступает 
на пост председателя Совета ЕС на фоне 
многочисленных попыток остальных 
стран блока обойти вето Будапеш-
та. Так, верховный представитель ЕС 
по иностранным делам и политике 
безопасности Жозеп Боррель заявил 
24 июня в интервью газете Financial 
Times, что Евросоюз разработал меха-
низм, который позволит обойти вето 
страны на закупки вооружений для 

Киева за счёт доходов от заморожен-
ных активов РФ. Боррель пояснил: по-
скольку Венгрия изначально решила 
воздержаться в ходе предварительного 
обсуждения вопроса об использовании 
этих активов, она не имеет права повли-
ять и на окончательное решение. В Бу-
дапеште этот шаг назвали «беспреце-
дентным по бесстыдности нарушением 

“красных линий” и правил Евросоюза».
Вспомним также, что, по сообщени-

ям СМИ, в середине декабря 2023 года 
представители стран ЕС смогли при-
нять решение о начале переговоров 
с Киевом о вступлении Украины в Ев-
росоюз благодаря уловке канцлера Гер-
мании Олафа Шольца, который пред-
ложил венгерскому премьеру Виктору 
Орбану «ненадолго выйти и попить 
кофе». По правилам решение может 
быть принято единогласно и в отсут-

ствие одного члена во время голосо-
вания.

— То есть в этом контексте не стоит 
ожидать, что председательствование 
Будапешта решительным образом ска-
жется на общей политике ЕС. Нет таких 
ресурсов и возможности у Венгрии. Мо-
жет быть, и хотели бы её руководители 
в значительной степени влиять на эти 
процессы, но объективно инструмен-
тов у них нет, — добавил Денис Денисов.

К слову, 25 июня в Люксембурге 
на межправительственной конферен-
ции министерского уровня Евросоюз 
официально объявил о начале перего-
воров с Киевом и Кишинёвом о членстве 
Украины и Молдавии в ЕС. При этом ми-
нистр иностранных дел пока ещё пред-
седательствующей в Совете ЕС Бельгии 
Аджа Лябиб подчеркнула: путь Украи-
ны в ЕС «будет долгим и сложным». Ком-
ментируя процесс переговоров, Виктор 
Орбан назвал его «политически моти-
вированным»: «Венгрия не согласна 
с этим процессом, но мы его не блоки-
руем и поддерживаем начало перегово-
ров. Речь идёт не о том, чтобы говорить 
да или нет в отношении членства в ЕС». 
Страны объединения должны сначала 
выяснить, каковы будут последствия 
принятия страны, находящейся в состо-
янии вооружённого конфликта, чьи гра-
ницы на практике не определены, доба-
вил политик.

По мнению венгерского журналиста 
и члена клуба «Валдай» Габора Штира, 
в условиях серьёзного давления на его 
страну Виктору Орбану приходится 
идти на компромиссы ради блага Вен-
грии.

— Усиливается борьба за влияние 
на новый мировой порядок, и Украина — 
только часть проблемы. Америка чув-
ствует, что теряет влияние на западный 
блок. Венгрия же чувствует, что давле-
ние так усиливается, что она дошла 
до своеобразной преграды и больше нет 
пространства для движения. По этому 
если она будет идти дальше, то это бу-
дет контрпродуктивно и будет проти-
воречить интересам страны, — заявил 
собеседник «Известий».

Сергей Прудников

Новый способ применения дро-
нов — для заброса мин в тыл про-

тивника — с недавних пор использует-
ся в российской армии. Практике чуть 
более полугода. Снаряд доставляет-
ся на БПЛА вглубь вражеской террито-
рии и ждёт на земле своего часа. В лю-
бой боевой операции, будь то штурм 
или отражение атаки, вклад минёров 
неоценим, и тем важнее пополнение 
их технического и тактического арсе-
нала. Специальный корреспондент «Из-
вестий» побывал на позициях взвода 
спецминирования, который входит в со-
став инженерно-сапёрного батальона 
имени Карбышева, воюющего под Ча-
совым Яром, и узнал, сколько человек 
необходимо, чтобы отправить на зада-
ние один дрон, какой урон он способен 
нанести и для чего в полевых условиях 
нужна конструкторская лаборатория.

�� ПО НАХОЖЕННЫМ ТРОПАМ

Мы сидим в здании разрушенного 
предприятия, классическое место 
для «располаги». Здесь — штаб, казарма, 
а также та самая лаборатория, где рож-
даются новые, не похожие ни на что 
коптеры. Взвод состоит из доброволь-
цев петербургского отряда «Импер-
ский легион», принимавшего участие 
в боях в Донбассе ещё девять-десять 
лет назад. В зоне специальной воен-
ной операции первые полтора года они 
сражались как штурмовики. С конца 
2023-го внедряют и совершенствуют 
(параллельно с ВСУ, надо отметить) ми-
нирование с воздуха.

— Как известно, есть три вида 
БПЛА, — рассказывает командир взво-
да Денис с позывным Легат. — Ударные 
дроны, разведчики и так называемые 
FPV (First Person View — «вид от перво-
го лица». — «Известия»), то есть ками-
кадзе. Сейчас к ним добавился чет-

вёртый — наши минёры, способные 
с помощью специальных механизмов 
взвести до боевой готовности снаряд 
в воздухе и произвести его сброс.

Дроны-минёры тоже относят-
ся к классу FPV, объясняет Легат: 
управление осуществляется пультом 
в виртуальных очках. Но не требует-
ся врезаться в цель и, соответственно, 
самоликвидироваться. Летательный 
аппарат доставляет снаряд в нужную 
точку — в 2–6 км от линии разграни-
чения. А после возвращается обрат-
но к оператору, оставаясь в строю. Так, 
по словам Дениса, беспилотник с име-
нем «Святой Георгий» (свои винтовые 
машины парни называют подобно ко-
раблям в царской армии — именами 
русских святых) совершил 34 успеш-
ных полёта туда и обратно.

Наиболее распространённый сна-
ряд для заброса — мина ПОМ-2 (про-
тивопехотная осколочная). При 
взведении её из корпуса наружу вы-
свобождаются четыре тонкие 10-ме-
тровые капроновые нити, которые дей-
ствуют как датчики-растяжки. Радиус 
кругового поражения помки — 16 м.

— Выбор точек сброса зависит от за-
дач, которые перед нами ставит раз-
ведка, — объясняет командир. — Чаще 
всего это пересечение дорог, входы 
и выходы из леса, нахоженные тро-
пы, пути, по которым происходит под-
воз БК или ротация. Конечно, против-
ник не ожидает, что в относительной 
дали от линии боевого соприкоснове-
ния, там, где он всегда спокойно ходил 
и ездил, где ещё пару часов назад было 
чисто, окажется заложена мина. И ког-
да это происходит с регулярной перио-
дичностью, во-первых, он несёт потери. 
Во-вторых, вынужден менять логисти-
ку, маршруты перемещения, что тре-
бует времени, дополнительной траты 
сил. А в-третьих, оказывается мораль-
но подавлен — перестаёт чувствовать 
себя в безопасности.

�� КОРОБ, НОГИ, ЧИП

Лаборатория — место сборки дронов-
минёров. Все стены внутри, как и по-
лагается, увешаны инструментами. 
Столы полны проводов, изоленты, ку-
сачек и отвёрток всех мастей. В возду-
хе стоит крепкий запах жжёного пла-
стика. Обстановка рабочая — видно 
сразу с порога. От зноя спасают вклю-
чённые вентиляторы.

Старшим тут серб Драгослав, про-
фессиональный инженер-радиоэлек-
троник. Вместе с коллегами-товарища-
ми он отвечает за перекомплектовку, 
ремонт и обслуживание БПЛА. Трудо-

вой день ненормированный — с рассве-
та и до тех пор, пока кто-то не напом-
нит: отбой! Технику можно перебирать 
бесконечно.

— К нам поступают обычные про-
стые дроны, — рассказывает Драго-
слав. — Мы их переделываем, оставляя 
только половину родных комплекту-
ющих. Ставим своё программное обе-
спечение. Каждая машина, по сути, это 
акт творчества.

С помощью 3D-принтеров инжене-
ры печатают механизмы для сброса 
мин — пластиковые короба, которые 
прошиваются насквозь необходимыми 
контактами, крепятся к корпусу, куда, 

Новости   

Ландшафты будущих трагедий

Андрей Быстрицкий

Политолог

В Швейцарии недавно завершил-
ся «саммит мира». На нём вроде бы 

предполагалось обсудить параметры 
возможного урегулирования украин-
ского конфликта. В результате же сам-
мит сделал ещё один шаг к эскалации 
кризиса и доведению его до глобаль-
ной войны.

Наблюдая за текущим конфликтом, 
должен заметить: одна из его особен-
ностей в том, что Россия и Китай, стра-
ны Африки и Индия живут на одной 
планете, а условный Запад — на другой.

Во многом это следствие развития 
информационно-коммуникационных 
технологий, которые научились нас, 
людей, помещать в изолированные 
друг от друга ментальные простран-
ства. Старательные западные СМИ, на-
нятые блогеры и прочий новый пра-
вящий информационный класс в виде 
НКО и Урсулы фон дер Ляйен, кото-
рая могла бы в композиции Pink Floyd 
«The Wall» озвучивать партию учите-
ля школы, делают всё для того, чтобы 
мир был окончательно информацион-
но расколот. 

А эта возможность считается клю-
чевым условием мирного разрешения 
конфликтов. Если же мы ментально, 
политически оказываемся в разных 
пространствах, у нас нет никакой воз-
можности найти согласие. 

Так, если взять дискурс, с которым 
выступают и в котором живут эли-
ты западных стран, то всё просто. До-
брый король Байден вместе с темно-
ватым, но милым принцем Сунаком, 
занесённым бурей из дебрей Индо-
стана, и эксцентричным простаком 
Макроном борются с тёмным вол-
шебником из России. Повод для кон-
фликта — судьба загадочного суще-
ства из окраинных болот, которое 
поймало стрелу, выпавшую из слабе-

ющих (или выпущенную специаль-
но) рук короля Байдена. Пикантности 
добавляет спор о престоле между ко-
ролём и монархом другой династии, 
которого правящая семья обвиняет 
в связи с тёмным волшебником. Но — 
это для будущих, если уцелеем, сцена-
ристов: не будем забывать, что услов-
ный король Байден может укокошить 
столько людей, что никакому Мерли-
ну и не снилось. Более того, очень мно-
гих уже убили.

Понятно, что это шутливое и пе-
чальное изображение восприятия со-
бытий последних лет в западном об-
щественном мнении. Но, увы, эти 
невинные шутки — ничто в сравне-
нии с последствиями фантастическо-
го восприятия реальности. Западные 
элиты всё время пытаются срав-
нить нынешнюю ситуацию то с Пер-
вой, то со Второй мировой войной, 
а то с обеими сразу. Им то мерещат-
ся отравляющие газы, применённые 
100 лет назад Германией, то беснова-

тые идеи Гитлера о мировом господ-
стве. Фантомные боли переносятся, 
увы, на нынешний мир — на стра-
ны вроде Китая или России, которые 
к хроническим болезням Запада пря-
мого отношения не имеют. Попытки 
объяснить, что в новом времени стоит 
думать по-новому, успеха не имеют. 

Это в значительной степени отра-
жает мейнстрим современной запад-
ной массовой культуры, а он, увы, ре-
ально влияет на умы местной элиты.

Так, в позапрошлом году вышел 
американский фильм «Топ Ган: Ма-
верик», а в этом — «Земля теней». Оба 
об одном и том же. В некоторой стране 
налаживают ядерную лабораторию. 

Штаты должны устранить эту угро-
зу. Никаких вопросов о том, имеют 
ли право США вмешиваться в жизнь 
другой страны, бомбить её, убивать 
её учёных и военных, а заодно и со-
всем непричастных людей, не возни-
кает. Дискуссия об ответственности 
ограничивается обсуждением точно-
сти разведывательных данных. Вот 
если данные точны, то всё прекрасно, 
а если, как в случае с Ираком, фальси-
фицированы, то тут повод задуматься. 
Кстати, в той же «Земле теней» преста-
релый отставной президент оказыва-
ется натуральным убийцей, что, впро-
чем, не новость для кинематографа 
да и для реальной жизни тоже.

Я не иронизирую — для кинема-
тографа США идея о том, что аме-
риканский патриотизм начинается 
в 10 тыс. км от Вашингтона где-то в Аф-
ганистане, абсолютно естествен-
на. Нас искренне не поймут в Штатах, 
если мы усомнимся в их праве управ-
лять миром. 

Западные элиты выбрали психопа-
тическую реакцию — отказ от приня-
тия реальности и требование во что бы 
то ни стало вернуть многообразный 
мир в форму и размер, приемлемые За-
падом. И если мир откажется возвра-
щаться, его стоит принудить к этому. 
При этом демонстрируется чудовищ-
ная злоба ко всем, кто имеет свою точ-
ку зрения. И в этом главная угроза на-
шему, человечества, существованию. 
«Победа над всеми любой ценой, — го-
ворит Запад, ведомый США. — Мы но-
вый коллективный Пирр. Мы всех при-
нудим. Чего бы это ни стоило».

Самое любопытное, что «все», 
то есть реально большая часть мира, 
в которую входит и Россия, гово-
рят: «Охолоните, давайте погово-
рим». «Нет, — отвечают. — Мы знаем, 
как надо». 

Так что ещё пара таких «саммитов 
мира», и дело кончено. Нас ждёт поги-
бель. Но для настоящих переговоров 
нужны реальное мужество, полити-
ческая храбрость. Способен ли За-
пад на реальную политическую сме-
лость и ответственность, готов ли 
он оторвать действительное мышле-
ние от риторики ненависти к своим 
конкурентам, России или Китаю, на-
пример, — настоящий вопрос. Сейчас 
кажется, что политическая паранойя 
взяла верх.

Самое время переслушать Pink 
Floyd. Пора стену опять ломать и зано-
во договариваться. Не надо быть кир-
пичами в стене.

МНЕНИЕ  

« ФАНТОМНЫЕ 
БОЛИ ПЕРЕНО-
СЯТСЯ НА НЫ-

НЕШНИЙ МИР — НА СТРАНЫ 
ВРОДЕ КИТАЯ ИЛИ РОС-
СИИ, КОТОРЫЕ К ХРОНИ-
ЧЕСКИМ БОЛЕЗНЯМ ЗАПА-
ДА ПРЯМОГО ОТНОШЕНИЯ 
НЕ ИМЕЮТ. ПОПЫТКИ ОБЪ-
ЯСНИТЬ, ЧТО В НОВОМ ВРЕ-
МЕНИ СТОИТ ДУМАТЬ ПО-
НОВОМУ, УСПЕХА НЕ ИМЕЮТ

Путин призвал газифицировать  
Херсонскую область

В Херсонской области необходимо обеспечить газом жилой сектор 
и промышленные объекты. Об этом Владимир Путин заявил 25 июня 

на встрече с губернатором региона Владимиром Сальдо. Руководитель 
субъекта доложил президенту о развитии энергетической и дорожной 
инфраструктуры, а также о ходе сельскохозяйственных работ.

  В Херсонской области в этом году столкнулись со сложностями при 
сборе урожая. Одна из главных причин — нехватка воды. «У нас поч-
ти 1,3 тыс. га, 103 тыс. кв. км на левобережье. Уже из 950 тыс. га убрали 
65 тыс. Зерновых много, несмотря на то что, конечно, потеряли уро-
жайность из-за разрушения Каховской плотины», — подчеркнул Вла-
димир Сальдо.

  Президент заметил, что по линии развития сельского хозяйства 
в регионе запланированы инвестпроекты. Деньги будут вкладывать 
в хранилища для зерна, элеваторное хозяйство, логистические цен-
тры по хранению овощей и фруктов, уточнил губернатор. Это чрез-
вычайно важно для области, поскольку существующих мощностей 
не хватает. При украинских властях эта сфера находилась преимуще-
ственно в частных руках. Но бизнес локально построил лишь несколь-
ко холодильных объектов. В итоге крупные овощехранилища сейчас 
находятся на берегу Днепра, и ими пользоваться нельзя, поскольку 
они частично поврежде-
ны. «Но я думаю, что, ког-
да дальше фронт двинется, 
мы их восстановим все», — 
сказал Сальдо.

  Путин также обратил вни-
мание на необходимость ре-
шения вопросов в области 
энергетики. «Первоочеред-
ными задачами являются, 
конечно, организация га-
зоснабжения, причём как жилого сектора, так и промышленных объ-
ектов, восстановление энергоснабжения и масштабное жилищное 
прежде всего, но потом и промышленное строительство», — подчер-
кнул он.

  В 2024-м власти планируют обеспечить газом Геническую агломера-
цию. «Черноморнефтегаз» совместно с «Газпромом» разработает про-
грамму доведения газопровода до домовладений, уточнил губернатор. 
Что касается плана по восстановлению дорожной сети Херсонской об-
ласти, на этот год он уже перевыполнен, добавил Сальдо.

  В этот же день Владимир Путин созвонился с Реджепом Тайипом 
Эрдоганом. Турецкий лидер решительно осудил преступную вылаз-
ку террористов в Дагестане, выразил чувства солидарности с россий-
ским народом, искренние соболезнования семьям погибших и поже-
лания скорейшего выздоровления всем пострадавшим. Российский 
президент поблагодарил за высказанные соболезнования и поддерж-
ку, уточнили в пресс-службе Кремля.

  Лидеры договорились продолжить тесную координацию действий 
на антитеррористическом направлении.

  Президенты лично встретятся на саммите Шанхайской организа-
ции сотрудничества в Астане, который пройдёт 3–4 июля.

Отправить 
заброс
Российские военные освоили тактику 
дистанционного минирования

уже сняли урожай
с 65 тыс. га
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Подлётный лов
Новая система обнаружит мини- и микродроны на предельно малых высотах 
и наведёт на них ПВО

Владимир Матвеев, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой

В Подмосковье начала работу уни-
кальная система контроля воздуш-

ного пространства (СКВП), которая 
способна обнаруживать не только са-
молёты или вертолёты, но и мини- и ми-
кродроны на предельно малых высотах 
и наводить на них средства ПВО или ком-
плексы РЭБ. Разработчики рассказали 
«Известиям» о возможностях аппарату-
ры, которую уже применяют для защи-
ты важных объектов от БПЛА.

СКВП — это сеть радиолокационных 
станций с неподвижной фазированной 
антенной решёткой. Их можно устано-
вить на треноги, на транспортные сред-
ства и крыши высотных зданий, выш-
ки сотовой связи и даже на балконы 
обычных жилых домов. Излучение та-
кой РЛС настолько мало, что не требу-
ет оформления санитарного паспорта. 
Изначально она разрабатывалась как 
гражданская система для управления 
воздушным движением, но СВО внесла 
свои коррективы.

Таких радиолокационных станций 
в сети СКВП может быть 24. Каждая РЛС 
весит 110 кг. Об этом рассказал «Извести-
ям» заместитель главного инженера ком-
пании-разработчика «Центральное кон-
структорское бюро аппаратостроения» 
из Тулы (входит в холдинг «Высокоточ-
ные комплексы» госкорпорации «Рос-
тех»). По словам разработчиков, первые 
системы уже работают в Подмосковье.

— Система может обнаруживать са-
мую сложную воздушную цель, — от-

метил заместитель главного инжене-
ра. — Сделать так, чтобы РЛС видела 
истребитель или бомбардировщик, до-
ступно любому производителю в мире. 
Мы же можем обнаружить такие типы 
воздушных целей, как беспилотники 
коптерного типа размером с лист бума-
ги. Коптер, который несёт на себе мак-
симум видеокамеру, например Mavic 
2, мы гарантированно обнаруживаем 
на дальностях до 4 км.

По словам разработчиков, дрон типа 
«Баба-яга», а также БПЛА самолётно-
го типа, например украинские «Фу-
рии» или Mugin, которые наносят уда-
ры по промышленным объектам, СКВП 
обнаруживает на расстоянии 15–18 км. 
Самолёты типа Cessna видит за 30 км, 
магистральный Boeing — более чем 
за 90 км.

Система отслеживает одновремен-
но до 20 летательных аппаратов, в том 
числе малоразмерные БПЛА, опреде-
ляя их тип, высоту полёта и расстоя-
ние до них.

Если СКВП связать с комплексом ПВО 
или РЭБ, она сможет выдавать им целе-
указание в режиме реального времени.

Инженерам удалось добиться высо-
кой надёжности аппаратуры, тестовые 
образцы без выключения отработали 
18 тыс. часов — это более двух лет.

— Мы отказались от систем, где нуж-
но охлаждение и есть трение, — уточнил 
представитель компании. — За счёт это-
го у нас нет ни износа, ни запылённости, 
а значит, максимально увеличен ресурс.

Для СКВП не надо оборудовать спе-
циальный командный центр, где об-

рабатывалась бы информация о воз-
душной обстановке. Она отображается 
на мониторе ноутбука.

Нам нужно контролировать воз-
душное пространство над всей терри-
торией России, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Алексей Леонков.

— Это показывает опыт специальной 
военной операции, — объяснил он. — 
Мы все знаем про дроны самолётного 
типа, которые могут летать в глубину 
наших территорий на большие рас-
стояния. Также существуют и локаль-
ные опасности — спящие агентурные 
вражеские сети. Они могут находить-
ся практически в любой точке страны 
и по команде активизироваться. Про-
вести атаку с помощью дронов им впол-
не по силам.

Сейчас мы вынуждены работать 
по «вспышкам», уточнил он.

— Мы насыщаем города системами 
контроля воздушного пространства, 
зенитно-ракетными комплексами, 
средствами радиоэлектронной борь-
бы, а также радиолокационными стан-
циями после атак противника, — объяс-
нил он. — Понятно, что в какое-то время 
был их дефицит. Сейчас проблема ре-
шается. И такие системы нам нужны.

  Новости

Блочный нрав
Армения не планирует вступать в НАТО и выходить из ОДКБ

Елизавета Борисенко 

А рмения не планирует присоединять-
ся к НАТО, сообщили «Известиям» 

в парламенте страны. В правящей пар-
тии «Гражданский договор» подчеркну-
ли: на повестке не стоит и выход из ОДКБ, 
несмотря на сложные отношения Ере-
вана с организацией в последнее время 
и заявления премьер-министра страны 
Никола Пашиняна. О том, какой полити-
ки в итоге будет придерживаться закав-
казская республика и кто мог бы стать 
новым гарантом безопасности для Ар-
мении, — в материале «Известий».

После того как Никол Пашинян 
в июне заявил, что выход из ОДКБ — 
вопрос времени, в экспертном сооб-
ществе обновилась дискуссия от-
носительно не только того, готов ли 
Ереван покинуть Организацию Дого-
вора о коллективной безопасности, 
но и может ли он пойти по пути сбли-
жения с НАТО. Хотя стоит отметить, что 
в апреле в МИД Армении говорили: пла-
нов по вступлению страны в Североат-
лантический альянс нет. В парламен-
те рассказали, что сейчас этот вопрос 
не обсуждается.

— Это вообще не стоит в повестке 
и никогда не стояло, — отметил «Изве-
стиям» депутат фракции «Гражданско-
го договора» Алексей Сандыков.

По его словам, с 1990-х годов в отно-
шениях республики и НАТО сложилась 
определённая форма сотрудничества: 

она «стара как мир», и в ней ничего не из-
менилось.

Депутат от оппозиционной пар-
тии «Армения» Гегам Манукян в бе-
седе с «Известиями» отметил: страна 
на протяжении многих лет сотруднича-
ет с НАТО в разных сферах, но это не ме-
шает республике иметь союзнические 
и тёплые отношения с Россией и быть 
членом ОДКБ. При этом, по его словам, 
в парламенте сейчас не обсуждается 
выход страны из Организации Догово-
ра о коллективной безопасности, кото-
рая объединяет помимо РФ и Армении 
ещё Белоруссию, Казахстан, Киргизию 
и Таджикистан.

— Армения по понятным причинам за-
морозила своё участие (в ОДКБ. — «Изве-
стия»), но о выходе пока речи не идёт, — 
уточнил Алексей Сандыков.

По словам Гегама Манукяна, су-
ществующие проблемы республики 
с ОДКБ можно было бы решить.

— Армения была одним из основате-
лей ОДКБ и активным её участником. 
После 2018 года новое руководство Ар-
мении и его действия очень многому по-
мешали. Да, есть проблемы с ОДКБ, с по-
зицией отдельных членов организации. 
Но это не помешало бы обсудить все во-
просы, если бы они были поставлены, 
однако, к сожалению, этого не случи-
лось, — добавил он.

Турецкий политолог Икбаль Дюрре 
подчёркивает: в случае желания всту-
пить в НАТО руководство Армении 

должно будет признать, что у них во-
обще нет никаких конфликтов, в част-
ности с одним из участников альянса — 
Турцией, в историческом плане. То есть 
Ереван в случае усиления сотрудниче-
ства с НАТО должен будет отказаться 
от многих своих желаний и требова-
ний, пояснил он. Известно, что неза-
висимость Армении Турция признала 
в 1991 году, однако страны до сих пор 
не установили дипломатические отно-
шения.

Также отношения Еревана и Анка-
ры осложняют дискуссии по поводу 
геноцида армян в Османской империи 
в годы Первой мировой войны и терри-
ториальные вопросы. В 1921 году после 
заключения Карсского мирного догово-
ра Армения лишилась территорий, в том 
числе горы Арарат. Соглашение респу-
блика до сих пор не ратифицировала. 
Тем не менее сложно представить, что 
Анкара, которая всегда помогала Баку, 
в том числе в военном плане, могла бы 
пойти на одобрение членства Армении 
в организации.

В случае выхода республики из ОДКБ 
в целом никаких других альтернатив, 
кто мог бы стать гарантом для Армении, 
по сути, нет.

— Не вижу реальных гарантов безо-
пасности для Армении даже в долгой 
перспективе. Я думаю, что республика 
в основном рассчитывает на Францию, 
но, насколько это эффективно, спорно, — 
сказал «Известиям» Икбаль Дюрре.

В 2020 году Франция открыто под-
держала Армению в карабахском кон-
фликте. Париж оказывал республике 
не только дипломатическую поддерж-
ку, но и военную помощь. После того как 
Карабах перешёл под контроль Азер-
байджана в 2023-м, глава французско-
го МИДа Катрин Колонна заявила, что 
в Армению будет направлено оружие 
для её потенциальной обороны от Азер-
байджана.

Армения также может попытать-
ся наладить более тесные отношения 
с США. В июне Ереван и Вашингтон под-
писали соглашение об усилении сотруд-
ничества в сфере безопасности. 

  

Путь к свободе

Наталья Ерёмина

Профессор СПбГУ 

Д ело Джулиана Ассанжа  — один 
из тех исторических судебных про-

цессов, которые исподволь для обыва-
теля влияют на общественное мировоз-
зрение и чётко указывают на позицию 
как различных внутренних, так и между-
народных игроков. Это дело проявило 
не только противостояние обществен-
ности и различных структур (вспомним, 
как люди собирались во время судебных 
заседаний по делу Ассанжа и громко вы-
ражали ему поддержку), но и между госу-
дарствами. И помимо прочего оно высве-
тило дилемму прав и свобод, в том числе 
в отношении журналистской деятельно-
сти. Оно даже продемонстрировало на-
личие киберпротивостояния не только 
между государствами, но и между об-
щественными структурами.

Ассанж в глазах общественности 
приобрёл уникальный статус: ведь 
он стал, по сути, Дон Кихотом, бросив-
шим вызов самым мощным военным 
преступникам в лице США. Основав 
в 2006 году WikiLeaks, Ассанж с кол-
легами обнародовал так называемые 
иракское, афганское, а затем и сирий-
ское досье, раскрыл данные о секрет-
ной тюрьме США в Гуантанамо. Эта 
информация носила столь чувстви-
тельный для политикума США харак-
тер, что уже с 2010-го Ассанж стол-
кнулся с чередой обвинений в свой 
адрес, инициированных именно пред-
ставителями Штатов.

Он подвергся масштабному пре-
следованию, и ему пришлось само-
изолироваться на длительное вре-
мя в посольстве Эквадора в Лондоне. 
Хотя он всё-таки подвергся пятилет-
нему заключению в лондонской тюрь-
ме. Преследования, угрозы, семь лет 
за стенами посольства Эквадора, пять 
лет в тюрьме, долгие переговоры адво-
катов со стороной обвинения — через 

это пришлось пройти Ассанжу. Одна-
ко в судебной инстанции он не дока-
зал свою правду, которая там никому 
не была нужна. Зато для общественно-
сти Ассанж превратился в символ не-
сгибаемого рыцаря, сражающегося 
за правду. Он получил признание и че-
рез официальные награды: золотая 
медаль от Сиднейского фонда мира 
и награда Amnesty International. Также 
неоднократно Ассанж попадал в спи-
ски самых влиятельных людей мира 
в разных версиях СМИ. Обществен-
ность настолько яростно отстаивала 
Ассанжа — буквально вопреки всему, 
что британские политики опасались 
даже включаться в дискуссии по во-
просу экстрадиции, ведь они прекрас-
но помнили отставку Энтони Блэра 
и провал лейбористов из-за кампа-
нии в Ираке в 2003 году, когда гражда-
не требовали от него признать свои 
ошибки.

Вопрос об экстрадиции в США — 
пример некоторых политико-право-
вых сложностей, о которых мало го-
ворят. Экстрадиция между этими 
странами осуществляется на основа-
нии Акта 2003 года, положения кото-
рого инкорпорированы во внутрен-
ние законодательства государств. 
Этот закон считается до сих пор дис-
куссионным в британском обществе. 
Он был принят для демонстрации 
поддержки Британией борьбы США 
против международного терроризма. 
Однако, согласно закону, экстради-
ция осуществляется не на основании 
обстоятельств дела, а на основании 
только лишь запроса США. Таким об-
разом, британцы не имеют возможно-

сти судить о характере дела. С точки 
зрения британской стороны, это се-
рьёзно ущемляет её позиции во вза-
имодействии с США и ставит в заве-
домо более низкое положение. Ведь 
Штаты не лишены возможности про-
водить расследование преступлений 
в ответ на запрос Британии об экс-
традиции.

Подобный закон вызывает не-
доверие общества к деятельности 
британских инстанций. Кроме того, 
из-за позиции США по отношению 
к северо-ирландским политическим 
группам британцы не особенно стре-
мятся развивать сотрудничество 
со Штатами в судебной и пенитенци-
арной сферах. Более того, есть случаи, 
когда британцы отказывали в экстра-
диции в США, ссылаясь на возмож-
ность значительного ухудшения здо-
ровья или даже наступления смерти 
лица (например, дело Гэри Маккинно-

на, взломавшего систему Пентагона). 
Не говоря уже о том, что, как прави-
ло, страны не высылают никого в слу-
чае, если по законодательству страны 
обвиняемому грозит смертная казнь, 
которая практикуется в США. Нель-
зя сбрасывать со счетов и стремление 
британских судей продемонстриро-
вать свою независимость.

МНЕНИЕ

собственно, и вкладывается впослед-
ствии сам снаряд. Или ноги, на которые 
коптер должен после выполнения бое-
вого задания мягко и безопасно при-
землиться, чтобы тут же быть готовым 
к повторному вылету.

Драгослав переехал в нашу стра-
ну десять лет назад. Рассказывает, что 
любовь к России ему привили бабушка 
и дедушка, которые знали русский язык 
и обучили ему внука с детства. А ещё 
воспитали в православных традициях.

— Они говорили, что мы должны мо-
литься за Россию. Она приходила нам 
в трудные времена на помощь, — делит-
ся доброволец. — Меня всегда тянуло 

в Россию. Если я вижу купола церквей 
и слышу звон колоколов, я понимаю: 
здесь свои.

В 1999-м Драгослав, будучи школь-
ником, застал бомбардировки НАТО. 
Почти три месяца пришлось прятаться 
в подвалах, слышать постоянные сиг-
налы воздушной тревоги, после наблю-
дать разрушение родной страны. Боль 
от несправедливости, когда множество 
государств набросилось на Сербию, 
до сих пор остаётся внутри, делится 
собеседник. Именно это и стало клю-
чевой причиной, почему он — преуспе-
вающий инженер петербургской ком-
пании — приехал в Донбасс.

�� ШТУРМАН, ТЕХНИК, 
ОПЕРАТОР

Геннадий с позывным Шмидт — коман-
дир расчёта БПЛА. На задания он выез-
жает с техником и оператором. На ме-
сте техник разворачивает наземную 
станцию, отвечающую за подачу сиг-
нала и видеонаблюдение: без неё полёт 
на большие расстояния невозможен. 
Он же проверяет состояние аппарата, 
узлы, механизм сброса, устанавлива-
ет мину. В укрытии в это время опера-
тор готовится к управлению в очках 
FPV, тестируя оборудование.

При команде обоих «Готов!» коптер, 
свистя винтами, поднимается в небо 
и отправляется на бомбометание. 
Коман дир расчёта контролирует про-
цесс от А до Я, отслеживая телеметрию, 
видеозапись, ведя машину по марш-
руту, выполняя роль штурмана. После 
сброса — возвращение, новый заряд — 
и снова за линию боевого соприкосно-
вения. На один полёт уходит 10–15 ми-
нут. В сутки в зависимости от задачи 
взвод старается совершить до восьми–
десяти вылетов. За последние две не-
дели их количество перевалило за 70.

Сам Шмидт за последние два года 
дважды ранен: в руку и ногу (левая 
кисть практически не функциониру-
ет). В составе «Имперского легиона» 
вое вал под Изюмом, Угледаром. Про-
бивал дорогу в «Шервудском лесу». 
Под Бахмутом в 2023-м держал обо-
рону в посадках. Вспоминает (не без 
юмора), что в первый год СВО имели 
место эпизоды, которые теперь не-
мыслимы: например, на одном конце 
села стоят наши, на другом — против-
ник, никто особо не прячется, можно 
даже в баню сходить. Сегодня любые 
участки на расстоянии пушечного вы-
стрела просматриваются и прострели-
ваются дронами, на открытую площад-
ку просто так не выйдешь и уж точно 
беспрепятственно не сходишь в баню 
среди бела дня.

— Если оценивать военную ситуа-
цию, сложность её с годами нарастает. 
Так, в 2015-м, когда я был под Дебальце-
во, было очень напряжённо. В 2022-м — 
уже на порядок сложнее. В 2023-м — 
ещё сложнее, и так далее, — объясняет 
Шмидт.

Для того чтобы справляться с ны-
нешними реалиями и выдерживать 
возрастающий напор, необходимо, 
считают и Шмидт, и Легат, и Драго-
слав, по возможности быстро и гибко 
реагировать на вызовы военного вре-
мени, в том числе технические. Один 
из таких примеров — дистанционное 
минирование.
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Известия
Среда, 26 июня 2024

Гости на будущее

A «Известия» ранее писали, 
что одна из них — Зимбабве. 

Однако безвиз могут ввести ещё две 
страны — Кения и Чад.

— Эта система едина для всех ино-
странцев, желающих попасть в Кению. 
Вопрос введения полностью безвизо-
вого режима между Россией и Кенией 
в настоящее время обсуждается и про-
рабатывается сторонами, — рассказа-
ли «Известиям» в посольстве РФ в рес-
публике.

В отмене визового режима меж-
ду РФ и Кенией сегодня есть несколь-
ко положительных аспектов, считает 
глава комиссии по работе с африкан-
скими диаспорами Российско-афри-
канского клуба Луис Гоуенд. Один 
из них — это укрепление культурных 
и экономических связей между дву-
мя странами.

— Отмена виз облегчает путеше-
ствия и делает поездки более доступ-
ными, может положительно сказаться 
на экономике Кении, в частности на го-
стиничном бизнесе и других связан-
ных секторах. Кения всегда была попу-
лярным направлением среди туристов 
из различных стран, включая Россию, — 
сказал «Известиям» Луис Гоуенд.

Число российских путешествен-
ников, которые выбирают Кению, уже 
в первой половине 2023 года увели-
чилось на 40%, рассказала основа-
тель компании по индивидуальному 
туризму MAYEL Travel Майя Котляр. 
По её словам, сегодня речь идёт о де-
сятках тысяч туристов из России в год, 
при этом раньше туда ездили единицы, 
максимум сотни клиентов.

— В последние полтора года, особен-
но после пандемии, я наблюдаю, что 
туроператоры и принимающие ком-
пании в Кении начали ориентировать-
ся на российских гостей. Если раньше 
Кения была «люксовым» направлени-
ем, то сейчас появился большой ассор-
тимент туров в разном ценовом бюд-

жете. То есть теперь туда может себе 
позволить поехать устойчивый «сред-
ний класс». Раньше поездка в Кению 
обошлась бы на человека от $5 тыс. без 
перелёта, сейчас — порядка $2,5 тыс., — 
сказала «Известиям» Майя Котляр.

На побережье Кении представлен 
широкий выбор вариантов прожива-
ния: хостелы, отели и апартаменты. 
Стоимость на одного человека за пять 
ночей разнится значительно, одна-
ко в среднем можно уложиться в 35–
40 тыс. рублей, притом, что представ-
лены варианты и за 10–15 тыс. Есть 
несколько предложений у пятизвёз-
дочных отелей — стоимость их номе-
ров достигает уже 90–100 тыс. рублей. 
В Найроби люкс-отели стоят 135 тыс., 
однако средний сегмент проживания 
ниже в два раза своего пляжного кон-
курента — 20–30 тыс. рублей.

В июле билеты туда-обратно с ба-
гажом обойдутся россиянам в 75 тыс. 
рублей одной авиакомпанией. Впрочем, 
при поиске альтернативных дат можно 
найти перелёты и за 65 тыс. Также есть 
предложения и за 85–90 тыс. рублей, 
однако выше сотни стоимость почти 
не поднимается. В зависимости от пере-
садки перелёт займёт не менее 12 часов.

В Кению преимущественно сто-
ит отправиться любителям сафари. 
По словам Майи Котляр, республика 
богата парками, где можно посмотреть 
всю «большую африканскую пятёрку» — 
слон, носорог, буйвол, лев и леопард. 
По её словам, люди также часто ездят 
на озеро Найваша в надежде увидеть 
великую миграцию животных.

— Также можно ехать «за комбинация-
ми» сафари-туров с морским отдыхом 
на побережье к югу от Момбасы. Есть 
хорошие пляжи, к примеру Диани-Бич, 
куда ездят россияне отдыхать после са-
фари. Есть и качественные отели. Также 
с пляжным отдыхом у Индийского океа-
на можно сочетать и посещение нацпар-
ков — допустим, Цаво, Масаи-Мара, Ам-
босели, — уточнила Майя Котляр.

Не исключено, что ещё одной стра-
ной, куда россияне, возможно, смогут 
направиться без дополнительных раз-
решений, станет Чад.

— Переговоры о введении безвизо-
вого режима с Россией ведутся, — ска-
зали «Известиям» в посольстве афри-
канской страны в Москве.

Это подтвердила и российская сто-
рона. «Тема затрагивалась в ходе кон-
тактов (между РФ и Чадом. — «Изве-
стия»)»,  — отметили в российском 
диппредставительстве в республике.

Возможно, введение безвизового 
режима обсуждалось на январских 
переговорах между Владимиром Пу-
тиным с на тот момент президентом 
переходного периода Республики Чад 
Махаматом Идрисом Деби (в мае в рес-
публике он официально выиграл пре-
зидентские выборы). Этот диалог мог 

продолжиться и на июньских перего-
ворах во время первого в истории ви-
зита министра иностранных дел Рос-
сии Сергея Лаврова в Нджамену.

— Туристам из РФ будут рады. В сто-
лице я встречаю время от времени пу-
тешественников из Европы, в част-
ности из Франции. Так что туристы 
приезжают в Чад, и ничто не меша-
ет русским приезжать. Мы встретим 
их с распростёртыми объятиями, — 
сказала «Известиям» пресс-секретарь 
молодёжной организации «Голос Са-
хеля» (Voix du Sahel) в Чаде Зара Ванзу.

По её словам, республика готова 
к приёму гостей из России: на сегод-
ня туристическая инфраструктура 
уже развита достаточно хорошо. Од-
нако выбор отелей в Чаде всё же силь-
но скромнее, чем в Кении. Онлайн-агре-
гаторы по поиску жилья предоставляют 
путешественникам очень ограничен-
ный выбор мест проживания. Но сре-
ди них всё же есть пятизвёздочные го-
стиницы: в Чаде премиум-отели за пять 
ночей на одного человека просят око-
ло 100 тыс. рублей. Сложнее ситуа-
ция и с перелётом. Сейчас добраться 
до Чада можно с пересадками. Самый 
оптимальный маршрут — с одной сты-
ковкой через Аддис-Абебу, Каир или 
Стамбул. Однако цены в сравнении с Ке-
нией неутешительны: перелёт в обе сто-
роны в летний сезон с багажом может 
обойтись в среднем от 120 до 200 тыс. 
рублей, тем не менее на определённые 
даты можно найти билеты и за 90 тыс.

По словам общественников, та-
кая поездка всё же стоит полученных 
впечатлений. Как считает Зара Ванзу, 
в Чаде достаточно много необычных 
мест, которые понравятся туристам 
из России.

— У нас есть парк Закума, чрезвы-
чайно богатый разнообразными пред-
ставителями флоры и фауны. Страна 
славится своим гончарным искус-
ством. И вообще в Чаде очень мно-
го красивых мест и музеев, которые 
понравятся российским туристам, — 
сказала она.

 Экономика и бизнес

Центры принятия
ТЦ просят уравнять их в правах с маркетплейсами

Наталья Башлыкова

Торговые центры просят уравнять 
их в правах и ответственности с мар-

кетплейсами. Такое обращение в адрес 
Минпромторга, Минэкономразвития 
и Минфина направил Союз торговых 
центров России, Белоруссии и Казах-
стана. Инициаторы меры предлагают 
снизить ставку налога на имущество 
для ТЦ, ввести льготную ставку НДС для 
стационарной розницы и уравнять при-
менение труда самозанятых в торговых 
сетях и маркетплейсах. В Минпромтор-
ге разделили мнения авторов обраще-
ния о наличии определённых проблем 
в налогообложении в отрасли.

�� НЕКОНКУРЕНТНЫЕ УСЛОВИЯ

Торговые центры просят предоставить 
им такие же преференции для работы, 
как и у маркетплейсов. Такое обраще-
ние Союз торговых центров России, Бе-
лоруссии и Казахстана направил гла-
вам Минпромторга Антону Алиханову, 

Минфина Антону Силуанову и Мин-
экономразвития Максиму Решетнико-
ву. С документами ознакомились «Из-
вестия».

«Несмотря на санкции и приостанов-
ку работы ряда крупных арендаторов, 
ТЦ продолжают выполнять свои эконо-
мические и социальные функции в из-
менившихся экономических условиях. 
В торговле занято 15,6% трудоспособ-
ного населения РФ, среднегодовая чис-
ленность занятых по итогам 2020 года 
составила более чем 13 млн человек. 
При этом оптовая и розничная сферы 
вносят 13% объёма в производство ВВП 
РФ», — говорится в обращении.

В нём отмечается, что сегодня мар-
кетплейсы имеют ряд экономических 
преференций по сравнению с традици-
онной торговлей. В том числе они вклю-
чают в себя различия в налоговых и опе-
рационных расходах, в ответственности 
за продаваемую продукцию и регулиро-
вании запасов в магазинах (пункты вы-
дачи заказов), что позволяет им быстрее 
адаптироваться к спросу без значитель-
ных издержек на хранение.

Как отмечается в документе, мар-
кетплейсы могут избежать некото-
рых налоговых обязательств, которые 
приходится выполнять офлайн-роз-
нице, — такие, как НДС и налог на при-
быль от продаж.

«Кроме того, они имеют возмож-
ность предлагать свои услуги с мень-
шими затратами на эквайринг и дру-
гие операционные расходы, создавая 
им конкурентное преимущество пе-
ред традиционными сетями. К нам 
обращаются представители ритейла 
с просьбой разобраться, почему та-
кие преференции предоставляются 
онлайн-площадкам, но не традицион-
ным торговым офлайн-сетям», — под-
чёркивается в письмах.

В связи с этим авторы обращения 
предлагают министерствам провести 
анализ этих преференций и разрабо-
тать меры экономической поддержки 
для офлайн-розницы, которая испы-
тывает конкурентное давление. В ка-
честве мер поддержки, которые могли 
бы уравнять ситуацию, они называют 
снижение для ТЦ ставки налога на иму-
щество, полную отмену или введение 

льготной ставки НДС, уравнивание 
усло вий труда самозанятых.

— Мы видим, что покупатели посте-
пенно уходят в сегмент онлайн-тор-
говли. Этому в первую очередь спо-
собствует развитие маркетплейсов, 
а именно более низкие цены на това-
ры у них, чем в классической рознице. 
Основная причина этого — неконку-
рентные условия, — пояснил «Извести-
ям» вице-президент Союза торговых 
центров Павел Люлин.

В Минпромторге заявили «Извести-
ям», что разделяют мнения авторов 
обращения о наличии определённых 
проблем в налогообложении в сфере 
торговли.

— Частично эти вопросы могут быть 
решены путём принятия федерально-
го закона о регулировании деятельно-
сти маркетплейсов, проект которого 
был предложен сенатором Андреем Ку-
теповым и депутатом Госдумы Влади-
миром Гутенёвым, в доработанной ре-
дакции с учётом отзыва правительства 
РФ, — пояснили в министерстве.

При этом там обратили внимание 
на то, что выработкой госполитики 
и нормативно-правовым регулирова-
нием в этой сфере занимается Минфин, 
поэтому вопросы по этой теме необ-
ходимо адресовать этому ведомству.

«Известия» направили запросы 
в Минфин и Минэкономразвития, 
а также в крупнейшие маркетплейсы.

В Минэке в ответе Союзу торговых 
центров сообщили: вопрос совершен-
ствования регулирования торговой 
дея тельности в интернете актуален 
и заслуживает внимания. При этом там 
отметили, что министерство не упол-
номочено вырабатывать госполити-
ку и нормативно-правовое регулиро-
вание в сфере внутренней торговли, 
и посоветовали торговым центрам об-
ратиться в Минпромторг.

�� РЕАЛЬНО ИЛИ НЕТ?

В условиях масштабных изменений на-
логовой системы говорить о налого-
вых послаблениях для ТЦ неактуально, 
считает глава Ассоциации экспертов 
рынка ритейла Андрей Карпов.

— Никакими особенными льготами 
маркетплейсы не пользуются. Просто 
из-за разной основы системы бизнеса 
возникают неодинаковые налоговые 
моменты, естественно, не всем это нра-
вится. Эта просьба о послаблениях мо-
жет показаться справедливой, только 
если подходить к этому вопросу фор-
мально, — считает эксперт.

При этом президент «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин считает, что 
ТЦ сегодня всё же проигрывают мар-
кетплейсам и несут большие расходы.

— Есть определённая несправедли-
вость и неравенство. Во-первых, растёт 
налог на имущество, который все ТЦ 
платят по полной. Плюс у них большие 
затраты на оплату коммуналки, выпол-
нение мер по антитеррористической 
безопасности. Поэтому им действи-
тельно непросто. Рынок падает, а по-
купатели уходят в интернет, — отве-
тил представитель бизнеса.

Он подчеркнул, что компенсировать 
эти расходы за счёт повышения цен ТЦ 
не смогут.

— Проблема есть, но, как её решать, 
пока непонятно. Поэтому скорее для 
выравнивания условий будут уже-
сточать политику в отношении дру-
гих участников рынка, — заявил он.

Торговые центры сейчас выступа-
ют одними из основных офлайн-пло-
щадок для продажи товаров потреби-
телям, при этом находятся в неравных 
налоговых условиях с маркетплейсами, 
считает глава «Общественной потре-
бительской инициативы» Олег Павлов.

Однако, по его словам, правиль-
нее было бы говорить о планомерном 
увеличении налоговой нагрузки на он-
лайн-платформы, которые набирают 
всё большую популярность. Это будет 
способствовать наполнению бюдже-
та и более эффективному исполне-
нию социальных обязательств, счи-
тает эксперт.
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« ПРАВИЛЬНЕЕ 
БЫЛО БЫ ГО-
ВОРИТЬ О ПЛА-

НОМЕРНОМ УВЕЛИЧЕНИИ 
НАЛОГОВОЙ НАГРУЗКИ 
НА ОНЛАЙН-ПЛАТФОР-
МЫ, КОТОРЫЕ НАБИРАЮТ 
ВСЁ БОЛЬШУЮ ПОПУЛЯР-
НОСТЬ. ЭТО БУДЕТ СПО-
СОБСТВОВАТЬ НАПОЛНЕ-
НИЮ БЮДЖЕТА « ЕСЛИ РАНЬШЕ КЕНИЯ БЫЛА ЛЮКСОВЫМ НАПРАВЛЕ-

НИЕМ, СЕЙЧАС ПОЯВИЛСЯ БОЛЬШОЙ АССОРТИМЕНТ 
ТУРОВ В РАЗНОМ ЦЕНОВОМ БЮДЖЕТЕ. ТО ЕСТЬ ТЕ-

ПЕРЬ ТУДА МОЖЕТ СЕБЕ ПОЗВОЛИТЬ ПОЕХАТЬ УСТОЙЧИВЫЙ 
«СРЕДНИЙ КЛАСС»

Головной 
мост
БРИКС готовит платформу  
для расчётов в цифровых нацвалютах

A Его будет выпускать Банк 
России. Власти также хотят 

использовать его для трансграничных 
расчётов.

ЦБ Ирана объявил о введении 
в публичный оборот цифрового риа-
ла с июня этого года. На начальном эта-
пе доступ к нему получат только жите-
ли острова Киш. Они смогут совершать 
покупки и переводы с помощью новой 
формы валюты.

Китай начал тестировать цифровой 
юань в 2020 году. В экспериментальном 
режиме валюту ввели в нескольких 
городах, первым стал Пекин. Власти 
страны сообщали, что рассматрива-
ют его использование для трансгра-
ничных платежей. В ноябре прошло-
го года в ЦБ РФ также заявляли, что 
намерены построить систему расчё-
тов цифровым рублём с ОАЭ.

Единая платформа на основе циф-
ровых и финансовых активов позво-
лит добавить платежам обезличенно-
сти и как следствие независимости, 
пояснил Алексей Долматов. По его 
словам, это поможет снизить влия-
ние третьих стран на международ-
ные расчёты.

Создание такой инфраструктуры 
также повысит конкурентные преиму-
щества стран БРИКС, потому что РФ 
использует передовые финансовые 
технологии, считает член генсовета 
«Деловой России». Он добавил: меж-
дународные операции из РФ по SWIFT 
сейчас занимают недели.

Нововведение особенно актуаль-
но на фоне новых ограничений Запа-
да. Июньский 14-й пакет санкций ЕС 
запретил европейским организациям 
подключаться к российскому аналогу 
SWIFT — Системе передачи финансо-
вых сообщений (СПФС). В итоге ино-
странные компании могут опасаться 
использовать механизм из-за риска 

попасть под вторичные ограничения, 
предупредил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский.

Россия с партнёрами обсуждает 
и другие варианты для расчётов. На-
пример, единую цифровую валюту 
БРИКС. Предполагалось привязать 
её курс к корзине валют государств — 
участников объединения.

Москва предложила и другой ва-
риант для проведения платежей — 
чтобы центральные банки выпуска-
ли цифровые финансовые активы, 
аналогичные токенам, сообщал 
в июне министр финансов Антон 
Силуанов. По его словам, пока рас-
сматривается разное обеспечение 
таких активов. Один из вариан-
тов — привязать их к курсам на-
циональных валют.

Российские власти давно за-
думывались о создании платёж-
ной системы для стран БРИКС, 
напомнил аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. В послед-
ний год они активно продвига-
ют идею платежей в цифровых 
активах. Это должно облегчить 
проведение расчётов за товары 
и услуги между развивающими-
ся странами, отметил эксперт. Ещё 
в марте президент Владимир Путин 
подписал закон, который позволяет 
использовать цифровые финансовые 
активы (ЦФА) для международных 
трансакций.

Банки стран БРИКС, опасаясь вто-
ричных санкций со стороны США и ЕС, 
сейчас зачастую перестраховывают-
ся и отказываются проводить пла-
тежи с РФ, отметила старший пар-
тнёр О2 Consulting Татьяна Сафонова. 
По её словам, в обычной ситуации 
банковская тайна должна защищать 
информацию о трансакциях. Однако 
с учётом нынешней рыночной прак-

Полный 
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читайте  
на iz.ru

Использование цифровых национальных валют 
через новую платформу позволит проводить рас-
чёты между партнёрами из разных стран напрямую. 
Это также поможет существенно увеличить скорость 
трансакций и снизить количество посредников
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Обратный отчёт
Грунт с тёмной стороны Луны раскроет тайну её образования

Андрей Коршунов

Исследование полученных образцов 
грунта с обратной стороны Луны, ко-

торые доставил китайский космический 
аппарат «Чанъэ-6», позволит глубже по-
нять геологическую хронологию обра-
зования спутника Земли и историю Сол-
нечной системы, считают российские 
учёные. Миссия, которая продолжалась 
53 дня, была признана успешной. Вме-
сте с тем эксперты отметили важность 
применения алгоритмов искусственно-
го интеллекта для изучения небесных тел.

Впервые в истории на Землю был до-
ставлен грунт с обратной стороны Луны. 
Его получили благодаря успешной мис-
сии китайской автоматической меж-
планетной станции «Чанъэ-6». Её итоги 
«Известиям» прокомментировали веду-
щие специалисты космической отрасли 
и эксперты. Они объяснили, какие науч-
ные достижения смогут сделать учёные 
при изучении полученных материалов.

25 июня в 9.07 мск возвратная кап-
сула с образцами грунта на парашюте 
приземлилась на территории КНР в ав-
тономном районе Внутренняя Монго-
лия. Лунная экспедиция продолжалась 
53 дня. Её стартом послужил запуск кос-
мического аппарата, который состоял-
ся 3 мая. Спустя пять дней «Чанъэ-6» вы-
шла на окололунную орбиту, а 1 июня 
отделившийся от станции посадоч-
ный модуль прилунился на невидимой 
с Земли стороне спутника. Местом по-
садки стал кратер Аполлон диаметром 
540 км, расположенный внутри ещё бо-
лее крупного лунного бассейна Южный 
полюс — Эйткен (диаметр 2500 км).

Здесь аппарат в течение двух дней 
выполнял научные наблюдения и ото-
брал порядка 2 кг грунта с поверхно-
сти — с подповерхностных слоёв. За-
тем он поднялся на орбиту, где передал 
собранные материалы на возвращае-
мый модуль.

Несмотря на то что возможности 
зонда позволяли выполнить бурение 
до 2 м, максимальная глубина, с кото-
рой были получены образцы, состав-
ляет около 70 см. Также в состав мис-
сии входил мини-луноход, который, 
используя алгоритмы искусственно-
го интеллекта, отдалился на несколь-
ко метров от основного аппарата и про-
извёл его фотосъёмку.

Одним из главных итогов миссии 
стала отработка самой схемы полёта 
космического аппарата, его посадки 
на обратную сторону Луны и дальней-
шего возвращения на Землю вместе 
с полезной нагрузкой, отметил дирек-
тор Института космических исследо-
ваний Анатолий Петрукович. По его 
словам, такая операция была реали-
зована впервые, и в дальнейшем полу-
ченный опыт поможет в колонизации 
спутника.

— Сложность миссии в том, что 
управление аппаратом осуществля-
лось не напрямую, а через орбиталь-
ный спутник-ретранслятор. Помимо 
этого важно было правильно рассчи-
тать энергетические ресурсы, необхо-
димые для мягкой посадки модуля, его 
работы на поверхности, функциони-

рования научного оборудования и за-
тем благополучного возвращения ап-
парата на орбиту, — рассказал учёный.

Вместе с тем Анатолий Петруко-
вич отметил, что Луна представля-
ет собой своеобразный космический 
архив. Здесь нет, как на Земле, воздей-
ствия атмосферы и движения текто-
нических плит. Поверхность спутника 
на протяжении миллиардов лет остаёт-
ся неизменной, и всё, что оседает, оста-
ётся нетронутым. Поэтому, изучая эти 
наслоения, можно глубже понять про-
цессы, которые происходят в Солнеч-
ной системе.

— Среди экспериментов, реализован-
ных в ходе экспедиции, можно выде-
лить работу измерителя отрицатель-
ных ионов. Этот прибор детектирует 
атомы, которые приобрели дополни-
тельные электроны и общий заряд ко-
торых стал отрицательным. Такие ис-
следования редко проводятся, однако 
они помогут лучше понять, каким об-
разом вблизи поверхности Луны леви-
тируют под воздействием солнечного 
ветра микрочастицы реголита, — про-
комментировал специалист.

Помимо этого можно отметить ис-
следование радона — тяжёлого газа, 
который выходит из лунной поверх-
ности. Это поможет определить воз-
раст геологических пород в районе по-
садки, добавил он. Также измерения 
бортового спектрометра позволят по-
лучить информацию об элементном 
составе почвы.

Район, в котором совершил посадку 
спускаемый аппарат, также представ-

ляет научный интерес, подчеркнул 
главный научный сотрудник лабора-
тории сравнительной планетологии 
Института геохимии и аналитической 
химии им. В.И. Вернадского РАН Алек-
сандр Базилевский. Это связано с тем, 
что при столкновении Луны с косми-
ческими телами, в результате которых 
образовались кратеры Южный полюс — 
Эйткен и Аполлон, на поверхность мог-
ли быть выброшены частицы древней 
коры. Их изучение в земных лаборато-
риях поможет подробнее восстановить 
геологическую историю спутника.

— Исследование образцов, достав-
ленных «Чанъэ-6», к примеру, даст воз-
можность определить абсолютный 
возраст материковых пород и уточнить 
хронологию и силу метеоритной бом-
бардировки, в результате которой об-
разовались кратеры. Кроме того, ана-
лиз полученных материалов поможет 
восстановить геологическую исто-
рию Луны. В том числе приблизиться 
к пониманию происхождения спутни-
ка. Или уточнить либо опровергнуть 
принятую в настоящее время гипоте-
зу образования лунной коры за счёт 
кристаллизации океана магмы, — по-
яснил эксперт.

Полным доходом
A Ещё одно важное объясне-

ние — высокие темпы роста 
доходов населения на фоне «горячего» 
рынка труда, заявила руководитель 
отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая. По ито-
гам первого квартала 2024-го реальные 
зарплаты в России увеличились на 11% 
(по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года), сообщил ранее Росстат.

Тренд подтверждается тем, что нало-
гооблагаемые доходы населения в це-
лом растут: их объём за три месяца это-
го года составил 10,4 трлн рублей. Это 
почти в полтора раза больше, чем за ана-
логичный период 2023-го, привёл цифры 
доцент, заведующий кафедрой государ-
ственных и муниципальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Михаил Косов.

В этом году выросло число россиян, 
которые преодолели барьер доходно-
сти в 5 млн быстрее, чем в прошлом году, 
разъяснил эксперт Института налого-
вого менеджмента и экономики недви-
жимости ВШЭ, директор Ассоциации 
налоговых консультантов Владимир 
Саськов. Он добавил: налоговые отчис-
ления взлетели и у тех, кто платил повы-
шенный сбор уже в начале года.

Ещё одна причина заключается 
в улучшении налоговой культуры: всё 
меньше людей пытаются уйти от выплат 
в бюджет, отметил руководитель лабо-
ратории исследований налоговой по-
литики Президентской академии Вик-
тор Мачехин.

Всего в 2024 году казна планирует 
получить 176 млрд рублей от сборов 
с богатых. Такой прогноз содержится 
в материалах к федеральному бюдже-
ту на ближайшую трёхлетку. Как за-
явили в ФНС, параметры будут испол-
нены в полном объёме.

— В прошлом  году поступления 
по НДФЛ в федеральную казну соста-
вили чуть менее 160 млрд рублей, то есть 

план этого года предполагает увеличе-
ние всего на 10%. С учётом динамики до-
ходов, скорее всего, он будет перевы-
полнен, — полагает Ольга Беленькая.

Рост отчислений от богатых впол-
не может обеспечить бюджетный про-
гноз в 176 млрд рублей, согласна заве-
дующая кафедрой «Бухгалтерский учёт 
и аудит» РУДН Лариса Сорокина. Это 
важно в усло виях дефицитной казны. 
Недостача в 2024 году, по обновлённым 
прогнозам властей, составит 2,1 трлн 
рублей. Традиционно основной объём 
поступлений повышенного НДФЛ сто-
ит ожидать в четвёртом квартале, отме-
тил Владимир Саськов из ВШЭ.

Впрочем, в следующем году посту-
пления по НДФЛ в федеральный бюд-
жет значительно увеличатся — в связи 
с предлагаемой донастройкой системы 
налогообложения. Судя по пояснитель-
ной записке к законопроекту, который 
уже прошёл первое чтение, пятисту-
пенчатая шкала сборов с доходов физ-
лиц принесёт казне 533 млрд рублей 
в 2025 году.

Судя по законопроекту, прогрессия 
затронет физлиц с доходами:

— от 2,4 млн до 5 млн — для них став-
ка составит 15%;

— от 5 млн до 20 млн — 18%;
— от 20 млн до 50 млн — 20%;
— от 50 млн — 22%.
Процент налога не изменится для 

россиян с доходом до 2,4 млн руб-

лей в год. То есть для зарабатываю-
щих меньше 200 тыс. в месяц по-преж-
нему будет действовать НДФЛ в 13%. 
Нововведения не затронут участни-
ков СВО, а семьям с детьми власти бу-
дут частично возвращать уплаченный 
сбор. Фактически налоговый вычет для 
них снизит НДФЛ более чем в два раза — 
до 6%.

Сейчас средства от налога на бога-
тых направляются в благотворитель-
ный фонд «Круг добра»: средства идут 
на лечение орфанных (редких) забо-
леваний у детей. «Известия» направи-
ли запрос о том, как с 2025-го будет фи-
нансироваться фонд, в Минфин, а также 
в «Круг добра».

Как заявлял ранее глава комитета 
Совета Федерации по бюджету и фи-
нансовым рынкам Анатолий Артамо-
нов, отчисления от введения новой 
прогрессивной пятиступенчатой шка-
лы НДФЛ станут направлять на лечение 
подопечных организации с учётом ре-
альной потребности фонда, будет выде-
лена необходимая сумма из федераль-
ного бюджета.

Оставшиеся средства, как ожидает-
ся, направят на приоритетные сферы 
развития страны. Как заявлял ранее ми-
нистр финансов Антон Силуанов, их по-
тратят на увеличение соцвыплат, прод-
ление маткапитала, новые нацпроекты, 
а также поддержку бизнеса, строитель-
ство жилья, дорог и на решение «важ-
нейших для общества проблем». Всё это 
должно повысить социальную справед-
ливость.

По словам Михаила Косова из РЭУ 
им. Г.В. Плеханова, запрос на выстраи-
вание справедливой системы для устой-
чивого социально-экономического 
развития страны сегодня становится 
очевидным. Для этого нужно обеспе-
чить надлежащее исполнение налого-
вых обязательств.

Рывок мобайла
Назван рейтинг самых популярных игр с начала 2024 года

Елизавета Крылова

В топ-3 самых популярных мобиль-
ных игр вошли Tanks Blitz, «Плюс 

Сити» и Last Day on Earth: Survival. Рей-
тинг для «Известий» составили в RuStore. 
В целом аудитория таких приложений 
выросла за год на 10%, и динамика бу-
дет нарастать, отметили эксперты. Это 
объясняется несколькими факторами: 
в мобильные игры прежде всего играют 
дети, а также для этого сегмента не нуж-
но дорогостоящее оборудование.

По скачиваниям в разделе «мобиль-
ные игры» с начала 2024 года лидиру-
ют Tanks Blitz, «Плюс Сити», Last Day on 
Earth: Survival, «Подземелья и Алмазы — 
три в ряд» и «Матрёшка РП», сообщи-
ли «Известиям» в RuStore. Самые попу-
лярные категории в 2024-м: экшен (13%), 
симуляторы (12%) и казуальные (10%).

— Мы отмечаем рост интереса ауди-
тории к платному мобильному контен-
ту. В первом квартале в RuStore в три-
четыре раза выросло количество 
загрузок платных приложений, а так-
же внутриигровых оплат по сравне-
нию с предыдущим периодом. Чаще 
всего покупки совершают в Tanks Blitz, 
Last Day on Earth: Survival и «Городе 
облаков», — рассказали «Известиям» 
в пресс-службе RuStore.

На российском рынке программ-
ного обеспечения (ПО) 70% разра-
ботки занимает сегмент смартфонов, 
20% — компьютерные игры и около 
10% — релизы для консолей, расска-
зал генеральный директор «Стингрей 
Технолоджиз» Юрий Шабалин. Миро-
вой рынок индустрии уже много лет 
стабильно растёт. В 2023 году доход 
от видеоигр составил более $180 млрд. 
Лидером отрасли стал сегмент мобиль-
ных игр — на него пришлось 49% общих 
продаж, отметил он.

— По отношению к 2023-му этот сег-
мент продолжает расти. Более того, 
увеличивается и доход разработчи-
ков от рекламы, встроенной в прило-
жения, — отметил эксперт.

По его словам, увеличение спро-
са на мобильные игры в РФ состав-
ляет примерно 10%. Гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков приводит 
схожие данные: аудитория этого сег-
мента за последний год выросла на 10%.

Согласно данным «Стингрей Тех-
нолоджиз», топ приложений распре-
делился иначе. Так, на первом месте 
Roblox — у этой игры свыше 10 млн 
установок. Вторая строчка принадле-
жит Gacha Life 2, третья — Royal Match, 
четвёртая — Melon Sandbox и пятая — 
Pubg Mobile.

Эта индустрия — самая быстрора-
стущая на протяжении всех последних 
лет, отметил эксперт в области видео-
игр и киберспорта Ярослав Мешалкин. 
Разработчики активно вкладываются 
в маркетинг, например, в рекламе самой 
кассовой мобильной игры в Великобри-
тании недавно снялся Дэвид Бекхэм.

К сложностям можно отнести по-
вышение порога входа в сегмент для 
новых разработчиков за счёт мощной 
конкуренции со стороны сегодняш-
них лидеров с практически неограни-
ченными бюджетами, добавил эксперт. 
Угрозой может стать и ужесточение го-
сударственного регулирования, ко-

торое сейчас всё более пристальное 
внимание обращает на довольно агрес-
сивные инструменты монетизации.

Рост интереса к этой сфере объяс-
няется несколькими ключевыми фак-
торами — продолжающимся увеличе-
нием числа пользователей смартфонов 
и улучшением их технических харак-
теристик, считает исполнительный ди-
ректор онлайн-школы в сфере геймде-
ва и компьютерной графики XYZ Эмма 
Юсова.

— Развитие технологий, таких как 
5G, улучшает качество игрового опы-
та, делая мобильные приложения бо-
лее доступными и привлекательны-
ми. Инвестиции в разработку новых 
и улучшение существующих приложе-
ний также играют значительную роль 
в росте отрасли, — объяснила она.

К концу года можно ожидать даль-
нейшего роста, отметила она. С учётом 
текущих тенденций и увеличения по-
требительской активности он может 
составить дополнительные 3–6% к уже 
имеющимся 10%. Однако многое будет 
зависеть от экономической ситуации 
и покупательной способности пользо-
вателей, добавила Эмма Юсова.

— Одна из ключевых проблем — на-
сыщение рынка: конкуренция стано-
вится всё более жёсткой, что требу-
ет от разработчиков инновационных 
подходов и высокого качества продук-
тов, — подчеркнула она.

Другая проблема — монетизация. 
По словам эксперта, несмотря на боль-
шое число пользователей, не все из них 
готовы платить за игры или внутренние 
покупки. Разработчикам приходится 
искать баланс между бесплатным кон-
тентом и платными функциями, что-
бы сохранить интерес пользователей 
и обеспечить прибыльность.

Подход к современным играм прин-
ципиально изменился. Раньше задача 
производителя была заставить поку-
пателя приобрести диск, а на рубеже 
2010-х стало понятно: гораздо выгод-
нее не продавать, а предоставить бес-
платно, чтобы потом получить боль-
шие суммы, считает председатель 
комитета по информационной безо-
пасности семьи союза «Родительская 
палата» Андрей Афанасьев.
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тики новые формы цифровых расчё-
тов пока более анонимны.

Если страны БРИКС будут готовы 
использовать рубль для трансакций, 
то цифровая форма нацвалюты имеет 
преимущества. Такие операции тех-
нологичнее, дешевле и быстрее, пояс-
нила эксперт.

Использование цифровых нацио-
нальных валют через новую плат-
форму позволит проводить расчёты 
между партнёрами из разных стран 
напрямую, добавил старший дирек-
тор, руководитель группы рейтингов 
проектного и структурированного фи-
нансирования АКРА Тимур Исканда-

ров. По его словам, это также помо-
жет существенно увеличить скорость 
трансакций и снизить число посред-
ников. В целом инициаторы проекта 
позиционируют его как конкурента 
SWIFT, уточнил эксперт.

От международной системы круп-
нейшие российские банки отключили 
ещё в 2022 году. Проблемы с расчёта-
ми усилились в конце декабря 2023-го. 
Это обусловлено вступлением в силу 
12-го пакета мер против нашей стра-
ны — тогда китайские банки стали от-
казываться принимать платежи в дол-
ларах из России, потому что такие 
операции легко отслеживают в США. 
Затем целый ряд кредитных организа-
ций КНР прекратил принимать транс-
акции и в юанях. На фоне риска вто-
ричных мер Турция и ОАЭ тоже стали 
ограничивать расчёты с Россией.

Для запуска новой платформы 
расчётов в национальных валютах, 
включая цифровые, нужно, чтобы 
все страны БРИКС внесли необхо-
димые изменения в законодатель-
ство, уточнил Алексей Тараповский 
из Anderida Financial Group.

Тестовых сделок с использо-
ванием цифровых националь-
ных валют можно ожидать уже 
в 2025 году, считает Тимур Ис-
кандаров из АКРА. По его мне-
нию, в первую очередь их могут 
запустить Россия, Китай и Ин-
дия. Более широко систему нач-
нут использовать позже, после 
настройки платформы, разра-
ботки механизмов конвертации 
и проработки бизнес-процес-
сов. На это может потребовать-
ся ещё около двух лет, оценил 
эксперт.

Он добавил: для начала 
с помощью новой платфор-
мы могут запустить расчё-
ты за энергоресурсы и дру-
гие полезные ископаемые. 
По мере развития системы 
цифровые национальные ва-

люты смогут использоваться 
как средство платежа в парал-

лельном импорте, а затем и для опла-
ты поставок потребительских товаров.

Одной из первых стран, которая за-
пустит этот проект с РФ, может также 
стать Иран, считает Александр Пота-
вин из ФГ «Финам». Он добавил: по-
скольку около 80% всей российской 
нефти сейчас продаётся в Индию и Ки-
тай, значительные объёмы этих пото-
ков тоже можно перевести в расчёты 
через новую платформу.
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Налогооблагаемые 
доходы населения 
в целом растут: их 
объём за три месяца 
2024 года составил 
10,4 трлн рублей

процентов
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на российском
рынке ПО 
занимает 
сегмент 
смартфонов
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Горящее положение
A Пожар начался на пятом эта-

же здания, а спустя пример-
но 15 минут распространился по всему 
строению. Работавшие в офисах люди 
отметили, что оно напоминало лаби-
ринт: часть этажей была изолирована, 
а между ними расположены техниче-
ские помещения. Очень часто отклю-
чалось электричество, не работала 
канализация, а в холодное время года 
не было отопления.

— Здание полностью аварийное. 
В два часа нас отпускают, потому что 
у нас полностью непригодное для ра-
боты помещение, — рассказала одна 
из сотрудниц.

Кроме того, в здании попросту от-
сутствовали системы автоматическо-
го пожаротушения, сообщил источ-
ник «Известий». В том числе и поэтому 
огонь быстро распространился. Этим 
и объясняется такой масштаб пожара.

— Здание достаточно старое, и, если 
и есть в нём какие-то системы опове-
щения, подозреваю, что они не рабо-
тают, — рассказал «Известиям» один 
из арендаторов помещений Максим. — 
У меня в момент пожара находился там 
знакомый человек. И системой опове-
щения был как бы его крик.

По словам Максима, он сам нахо-
дился в офисе до 13 часов 24 июня, по-
том отъехал по делам, а когда через 
пару часов вернулся, бывшее НИИ 
уже горело.

— Горел пятый или шестой этаж. Бук-
вально помещения два. В тот момент 
казалось, что ещё не так страшно, мож-
но потушить, — вспомнил он.

Однако, когда пожарные присту-
пили к тушению, спасательным ра-
ботам и разведке внутри здания, там 
раздалась серия взрывов, рассказал 
журналистам замначальника глав-
ного управления МЧС России по Мо-
сковской области Алексей Логинов. 
Из-за этого огонь моментально рас-
пространился на значительную пло-
щадь, а люди, которые просили о помо-
щи, не смогли спуститься вниз.

— Создалась угроза обрушения стро-
ительных конструкций. Люди оказа-
лись отрезаны от путей эвакуации, — 
объяснил Логинов.

Предположительно, взорвалось не-
сколько баллонов с кислородом, кото-
рые хранились в одном из арендуемых 
помещений.

Кроме того, пожарные не могли 
подобраться к горевшему строению 
из-за припаркованных машин. Соот-
ветствующие кадры есть в распоря-
жении «Известий».

Помимо этого территория вокруг 
бывшего НИИ захламлена и заросла 
деревьями. По мнению экспертов, это 
могло помешать спасти людей — маши-

ны с пожарными лестницами просто 
не могли проехать к зданию так, чтобы 
вытащить людей из тех помещений, где 
они оказались заблокированы.

Проверки пожарной безопасно-
сти не проводились в здании семь лет. 
До этого в течение нескольких лет 
прошло пять проверок, в ходе кото-
рых выявили 29 нарушений. Так, по-
следняя, внеплановая инспекция была 
в 2017 году, следует из данных сервиса 
СПАРК. Владельцев штрафовали за от-
сутствие автоматической пожарной 
сигнализации, систем противодым-
ной вентиляции и оповещения, за то, 
что пути эвакуации были загромож-
дены. Кроме того, на пятом этаже — где 
и начался пожар — стены были отде-
ланы материалами высокой пожарной 
опасности.

Сейчас в качестве основной версии 
причин возгорания рассматривают 
неисправность проводки. Следствен-
ный комитет возбудил уголовное дело 
по статье «Причинение смерти по не-
осторожности». По адресам директо-
ров, управляющих зданием организа-
ций, а также директоров, арендующих 
помещение, проведены обыски, сооб-
щили в ведомстве. Всего в здании было 
около 50 арендаторов, выяснили сле-
дователи.

НИИ «Платан» был основан в октя-
бре 1965 года. Он разрабатывал при-
боры для радиолокации, космической 
техники, автоматизированных систем 
управления и других направлений ра-
диоэлектроники. Это была в основном 
техника оборонного назначения: цвет-
ные кинескопы, электронно-лучевые 
приборы, электронно-лучевые преоб-
разователи электрических сигналов, 
фоторентгеночувствительные прибо-
ры, голографические устройства.

В начале 1990-х здание НИИ прива-
тизировали. В 2000-х оно пустовало 
и больше походило на заброшенное, 
но потом помещения продали и начали 
сдавать в аренду, выяснили «Известия».

Здание выкупил миллионер Виктор 
Белоусов — довольно известный ре-
ставратор. Он работал над реставра-
цией храма Христа Спасителя, оформ-
лял станции столичного метро и залы 
Кремля. В 2013 году он внезапно скон-
чался на отдыхе в Турции. Следствен-
ный комитет тогда возбудил уголов-
ное дело, подозреваемой по которому 
проходила молодая жена Белоусова 
Татьяна. Она долгое время была его по-
мощницей, водителем, а в 2010-м Бе-
лоусов неожиданно развёлся со сво-
ей первой женой Ниной Милюковой 
и вскоре женился на Татьяне. След-
ствие подозревало, что новая супруга 
отравила Виктора Белоусова, смешав 
лекарства с большим количеством ал-
коголя.

«Женщина с помощью уговоров во-
влекала мужа в совместное употре-
бление спиртного. Об этом свиде-
тельствуют родственники и знакомые 
семьи. Согласно судебно-медицинской 
экспертизе, смерть мужчины наступи-
ла от нарастающего отёка головного 
мозга, развившегося внутримозгового 
нетравматического кровоизлияния», — 
сообщали в 2014 году в Следственном 
комитете.

«Мест скопления людей, рынков  
и тропических лесов лучше избегать»
Инфекционист Елена Мескина — о вспышке лихорадки денге в Египте и о том, как обезопасить себя российским туристам

София Прохорчук

О рганы здравоохранения евро-
пейских стран предупреждают 

о завозных случаях лихорадки ден-
ге. На этой неделе в Италии её выя-
вили у нескольких туристов, которые 
заразились в Египте на популярном 
курорте Шарм-эш-Шейх. Инфекцио-
нист, доктор медицинских наук Еле-
на Мескина в интервью «Известиям» 
предупредила: привезти заболева-
ние можно уже не только из жарких 
стран, но и из менее очевидных — ви-
рус мутировал, поэтому заразиться 
можно и в Италии, Испании, Порту-
галии, Греции, Хорватии и Франции. 
Впрочем, эксперт заверила, что на ку-
рортах обычно проводятся меропри-
ятия по борьбе с комарами — разнос-
чиками лихорадки денге.

Какова статистика заражения лихо-
радкой денге?

За последние десятилетия за-
болеваемость лихорадкой ден-
ге во всём мире заметно выросла. 
Наибольшее количество новых слу-
чаев инфекции зарегистрировано 
в 2023 году более чем в 80 странах. 
В 2023-м зарегистрирован истори-
ческий рекорд — 6,5 млн случаев за-
ражения лихорадкой денге и более 
7 тыс. случаев смерти от неё.

Увеличение вспышек заболева-
ния во всём мире обусловлено в пер-
вую очередь тем, что вирус мутиру-
ет. Теперь его переносят не только 
комары в тропических странах, 
но также и насекомые в субтро-
пических регионах. Если раньше 
для распространения вируса нуж-
на была очень высокая климатиче-
ская температура — 36–38 градусов, 
то сейчас он адаптировался и под 
более холодную температуру, ниже 
на один-два градуса. Такая погода 

встречается в некоторых странах 
с субтропическим климатом. Напри-
мер, она характерна для ряда стран 
Европы — Италии, Испании, Порту-
галии, Греции, Хорватии и Франции.

То есть в Европе лихорадка денге те-
перь не только завозного характера, 
но и местного?

Да. В Европе с 2010 года регистри-
руются аутохтонные (местного рас-
пространения. — «Известия») случаи. 
Например, во Франции и Хорватии.

Мутация вируса скажется на вероят-
ности его появления в России?

Субтропический климат имеют 
Южный берег Крыма и Черномор-
ское побережье Краснодарского 
края. Но случаи лихорадки ден-
ге местного распространения там 
пока не регистрировались. Завоз-
ные же случаи инфекции в России 
были и есть.

Как передаётся заболевание?
Лихорадкой денге можно зараз-

иться только через укусы комаров, 
от человека к человеку инфекция 
не передаётся.

Как российским туристам в Египте 
правильно планировать свой досуг, 
чтобы не заразиться?

В Египте на территории отелей 
и на прилегающих к ним местах ве-
дётся активная работа по борьбе с ко-
марами: персонал травит их пестици-
дами, следит, чтобы не было стоячей 
воды в искусственных прудах и озё-
рах. Поэтому в таких местах нахо-
диться безопасно. Но и в курортных 
местах других стран, где есть высо-
кий риск распространения лихорад-
ки денге, как правило, тоже обраба-
тывают территории от комаров.

А вот если турист решит самосто-
ятельно отправиться в тропические 

леса или какую-то деревню, там веро-
ятность заразиться выше. Мест ско-
пления людей и местных рынков тоже 
лучше избегать.

Какие меры профилактики заболева-
ния стоит соблюдать туристам?

При планировании экскурсий 
и других поездок туристам стоит 
учитывать, что комары наиболее 
активны в момент восхода солнца 
и на закате. И, отправляясь в путеше-
ствие, обязательно обеспечить себя 
защитой от комаров — взять с собой 
репелленты и пластины для отпуги-
вания насекомых, москитные сетки. 
В поездке не использовать духи, так 

как некоторых комаров привлекает 
их запах.

Как проявляется заболевание?
У большинства пациентов болезнь 

протекает бессимптомно или в лёг-
кой форме. Состояние улучшается 
через неделю-две. Но у некоторых ли-
хорадка денге может протекать тя-
жело.

Первые симптомы заболевания 
начинают проявляться обычно че-
рез 4–10 дней после заражения и по-
хожи на гриппозные. К ним относят-
ся, например, высокая температура 
(до 40 градусов), сильная головная 
боль, мышечные и суставные боли, 

тошнота, рвота. Отличительная осо-
бенность заболевания — неравномер-
ная сыпь по всему телу.

Симптомы при тяжёлой форме 
инфекции часто появляются после 
окончания лихорадки и заключаются, 
например, в сильных болях в области 
живота, учащённом дыхании, обиль-
ной кровоточивости, сильной жажде, 
бледности и похолодании кожи.

Заболевание также может при-
вести к поражению почек и печени, 
могут наблюдаться неврологические 
отклонения.

В чём заключается лечение?
Специфического лечения лихорад-

ки денге не существует. При заболе-
вании пациенту вводится жидкость, 
назначается поддерживающая тера-
пия, контролируются и корректиру-
ются все жизненные функции.

Есть ли вакцина от лихорадки денге 
и доступна ли она в России?

В мире существует вакцина про-
тив этой инфекции, но в России она 
не зарегистрирована, то есть у нас 
её нет. Препарат в стране не произ-
водится, потому что заболевание 
не сильно распространено. Реги-
стрируются только случаи его за-
воза из тропических стран.

А где всё-таки можно привиться?
Препарат можно ввести за грани-

цей, если анализ покажет, что у чело-
века есть антитела к этой инфекции. 
Например, это может быть турист, 
который до этого уже был в тропи-
ческой стране, его кусали комары, 
но он не заболел. Дело в том, что ин-
фекция развивается при повторном 
укусе. Но по приезде делать вакцину 
смысла нет, если вы приехали нена-
долго, — на выработку антител после 
вакцинации нужно две-три недели.

Общество

Деньги под стол
Дело о крупнейшей в РФ взятке криптой дошло до суда

Станислав Кучушев, Валерия Мишина

Подробности дела о самой крупной 
в истории России взятке криптова-

лютой прозвучали 25 июня в горсуде 
Балашихи. Прокурор огласил обвини-
тельное заключение в отношении быв-
шего московского следователя Ма-
рата Тамбиева. Ему вменяется в вину 
несколько эпизодов взяточничества 
на сумму 7,3 млрд рублей. По данным 
следствия, офицер вымогал день-
ги у членов хакерской группировки 
Infraud Organization, ранее пригово-
рённых к условным срокам за неза-
конный оборот платёжных средств. 
Тамбиев якобы обещал, что средства 
на криптокошельках фигурантов дела 
не попадут под арест, и за такую услугу 
попросил половину от хранящихся там 
биткоинов. Эксперты считают: подоб-
ные преступления возможны из-за от-
сутствия чёткого нормативного регули-
рования того, как поступать с изъятой 
криптовалютой.

Балашихинский городской суд при-
ступил к рассмотрению уголовного 
дела в отношении бывшего следова-
теля столичного главка СК РФ Марата 
Тамбиева. Ему предъявили обвинение 
в ряде коррупционных преступлений 
на общую сумму порядка 7,3 млрд ру-
блей. 25 июня прошло первое заседа-
ние по существу дела.

Тамбиеву вменили в вину 15 эпизо-
дов взяточничества, покушение на по-
лучение взятки и превышение долж-
ностных полномочий. Вместе с ним 
по делу проходит его бывшая подчи-
нённая Кристина Ляховенко. Ей ин-
криминируют один эпизод получения 
взятки в особо крупном размере, фаль-
сификацию доказательств по уголов-

ному делу, а также превышение долж-
ностных полномочий.

Бывшего следователя задержали 
в марте 2022 года — по делу о получе-
нии взятки от адвоката Романа Мей-
ера. Он представлял интересы чле-
нов хакерской группировки Infraud 
Organization — Марка и Константина 
Бергманов и Кирилла Самокутяева.

Из обвинительного заключения 
следует, что Тамбиев использовал своё 
служебное положение и помогал хаке-
рам ещё с 2020-го. Тогда он поспособ-
ствовал возбуждению уголовного дела 
в отношении лиц, ограбивших квар-
тиру Бергмана. За свои услуги офи-
цер юстиции получил 500 тыс. рублей.

На этом сотрудничество Тамбиева 
с хакерами не закончилось, впослед-
ствии он неоднократно получал от них 
многомиллионные взятки за сокрытие 
их деятельности от органов следствия.

Тем не менее в январе 2022 года Бер-
гманов и Самокутяева отправили под 
домашний арест по делу о неправо-
мерном обороте платёжных средств. 
Это дело на тот момент расследовали 
Кристина Ляховенко и Тамбиев. За из-
брание более мягкой меры пресечения 
следователь потребовал с каждого фи-
гуранта по $200 тыс.

Также по делу о незаконном оборо-
те платёжных средств у хакеров изъя-
ли жёсткие диски с криптокошелька-
ми, на которых находилось более 5 тыс. 
биткоинов. По версии обвинения, Там-
биев предложил фигурантам дела по-
делить средства поровну, а принадле-
жащую им часть перевести на новые 
криптокошельки, чтобы избежать аре-
ста криптовалюты.

Позднее, как полагает следствие, 
Тамбиев вновь неоднократно вымогал 
у обвиняемых деньги, но те в конечном 
счёте обратились в органы ФСБ. Для 
передачи очередного транша опера-
тивники подготовили муляж денеж-
ных средств в размере 26 млн рублей 
и взяли Тамбиева с поличным. Позднее 
в ходе обысков у офицера обнаружи-
ли 1032 биткоина. Ключи от криптоко-
шелька он хранил на компьютере в пап-
ке под названием «Пенсия».

На первом заседании суда Тамбиев 
в очередной раз заявил о своей неви-
новности.

— Обвинение я не признаю в катего-
рической форме, — заявил он, выслушав 
речь прокурора. — Данное обвинение 
я считаю оскорбительным, а факты, из-
ложенные в нём, возмутительны и одно-
боки. Унижаться по принципу «Не ешь-
те меня, ешьте их» я не намерен. Я не для 
этого принимал понятия чести и досто-
инства, чтобы их здесь разменивать.

По мнению Тамбиева, уголовное дело 
в отношении него направлено на «обе-
ление программистов» и изъятой крип-
товалюты. А название папки с ключами 
от криптокошельков в своём компью-
тере он назвал своеобразным рабочим 
юмором.

— Во время следствия по моему делу 
я прочитал в СМИ, что у меня изъята 
криптовалюта. Так я же этого и не отри-
цаю. Моя работа в качестве следовате-
ля — найти её, — заявил он в суде.

В марте 2023 года суд вынес приговор 
участникам Infraud Organization Марку 
и Константину Бергманам, а также Ки-
риллу Самокутяеву по делу о неправо-
мерном обороте платёжных средств. 
Они заключили сделку со следствием, 
раскрыли детали преступлений, указа-

ли оперативникам на других участников 
преступлений и отделались условными 
сроками. А в июне того же года Нику-
линский суд обратил в доход государ-
ства 1032 биткоина (1,6 млрд рублей), най-
денные в компьютере Тамбиева.

Тамбиев мог свободно распоряжаться 
биткоинами, изъятыми в качестве веще-
ственных доказательств по делу, так как 
пока в России на законодательном уров-
не не проработан вопрос хранения такой 
валюты при уголовном деле, рассказал 
«Известиям» адвокат Александр Бурчук.

— «Холодные» криптокошельки, изъ-
ятые по уголовным делам, сдаются 
следователю непосредственно на но-
сителях (флешках), — сказал он. — Сей-
час на уровне идеи озвучено создание 
на базе Центробанка платформы, кото-
рая будет накапливать, хранить и ре-
ализовывать изъятую криптовалюту. 
Но пока это не регулируется, в отличие 
от других видов вещественных доказа-
тельств.
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Семейное торжество
Как проходит подготовка  
к «Алым парусам»

Культура

Внеклассное пение
Баста, Ольга Бузова и Клава Кока выступили в школах

Валерия Чуб 

В место концертных площадок стади-
онного уровня — актовые и спортив-

ные залы, в качестве зрителей — обыч-
ные школьники. Популярные российские 
артисты устроили концерты-сюрпризы 
для выпускников в разных городах. Баста 
выступил в родной школе в Ростове-на-
Дону, Ольга Бузова — в Петербурге, Кла-
ва Кока — в Москве, группа Dabro — в Ка-
зани. Всё это стало частью музыкального 
фильма VK «Основной выпускной». О том, 
кто ещё принял в нём участие и как прош-
ли съёмки, — в репортаже «Известий» 
с площадки.

Первой точкой на карте съёмочно-
го процесса «Основного выпускного» 
стал Санкт-Петербург. Сцену в спорт-
зале местной школы экономики и пра-
ва возводили в условиях строжай-
шей секретности. О планах не знали 
ни в большинстве своём преподавате-
ли, ни уж тем более ученики, которым 
и был адресован сюрприз. Несколь-
ко коридоров перекрыли, на подходе 

к главному входу посетителей перена-
правляли к другому.

— Главной нашей задачей было сохра-
нить тайну. У нас это получилось. До по-
следней секунды никто из выпускников 
не подозревал, что их ждёт за закрытой 
дверью. По легенде, снимали фильм 
о школе. Этим было оправдано большое 
число участников съёмочной группы, — 
рассказала «Известиям» директор учеб-
ного заведения Елена Минаева.

Пока школьники томились в догад-
ках, что их ждёт, в учреждение прибыл 
мистер X. Точнее, миссис.

— Мы запретили всем участникам 
съёмочной группы в рациях упоми-
нать имя артиста, говорить, что он при-
ехал. Пока это просто так и называ-
лось — скучным словом «артист», но, 
думаю, пора придумывать интересные 
позывные для будущих съёмок, — делил-
ся идеями с «Известиями» директор му-
зыкальных и событийных проектов VK 
Константин Сидорков.

Легенды о требованиях знаменито-
стей к условиям в гримёрках тут были 

разрушены — для команды секретной 
гостьи приготовили несколько обыч-
ных классов. Тем временем в спортив-
ном зале, который преобразился хотя 
и в камерную, но профессиональную 
концертную площадку со всякого рода 
сценическим оборудованием, шли по-
следние приготовления. Командовал ре-

жиссёр, работали художники по свету. 
Последний штрих на благо конфиденци-
альности — никаких смартфонов.

— Мы попросили всех выпускников 
оставить свои телефоны. Это, мне кажет-
ся, отчасти ещё помогло создать атмос-
феру праздника, потому что все мы зна-
ем проблему любых концертов — многие 

стоят с телефоном, снимают всё подряд, 
забывают находиться в моменте и радо-
ваться жизни, — объяснил решение Кон-
стантин Сидорков.

Всё происходящее и так фиксиро-
вали операторы будущего музыкаль-
ного фильма. После команды «Камера, 
мотор!» занавес рухнул, и перешёптыва-
ния собравшихся нарушили припев пес-
ни «Водица» в исполнении Ольги Бузо-
вой и визг шокированных школьников.

— Я была уверена, что к нам придёт 
Владимир Владимирович! Кто-то ду-
мал, что приедет Беглов. Кто-то пошу-
тил, что SHAMAN. А приехала Ольга 
Бузова, и мы были очень рады! — поде-
лилась эмоциями выпускница Вера Зо-
зуля. — Когда опустился занавес, у всех 
нас затряслись руки, мы начали пере-
глядываться: подумали, что это сон! 
А на третьей песне осознали, что это 
она перед нами стоит и с нами говорит. 
Нас переполняли эмоции! Это было 
очень круто!

Со сцены прозвучали «Верни», «Гам-
бит» и хит «Мало половин», под кото-
рый не только выпускники, но и учите-
ля за кадром отдались незамысловатым 
танцевальным движениям из кли-
па. Между песнями знаменитость об-

щалась с ребятами, спрашивала о том, 
куда планируют поступать. Дал о себе 
знать многолетний опыт работы веду-
щей «Дома-2» — в числе зрителей Бузо-
ва сразу разглядела влюблённую пару 
старшеклассников, которые собирают-
ся пожениться.

— Через год, — заверил её молодой че-
ловек.

Последним аккордом концерта-сюр-
приза стала завирусившаяся в Сети 
фраза, сказанная певицей во время од-
ного из её шоу, которую в этот раз вме-
сте с ней проскандировали и школьни-
ки: «Никогда ничего не бойтесь! Живите 
здесь и сейчас! Кайфуйте!» (Визг.)

Ольга Бузова родом из Петербурга и, 
по её словам, до сих пор на связи с неко-
торыми одноклассниками. А вот высту-
пить в родной школе, несмотря на же-
лание, у поп-звезды возможности нет.

Баста спел в родной ростовской школе

Андрей Туманов

Подготовка к празднику выпускников 
«Алые паруса» в разгаре. Самое красоч-

ное и яркое мероприятие этого лета стар-
тует в Санкт-Петербурге вечером 28 июня. 
На Дворцовой площади уже выросла впе-
чатляющая сцена, а вдоль акватории Невы 
вовсю идут репетиции водно-пиротехниче-
ского шоу. «Известия» выяснили, какие сюр-
призы готовят организаторы и чем нас уди-
вят «Алые паруса-2024». 

�� БИОНИЧЕСКАЯ ФОРМА  
И МАСШТАБ

Монтаж сцены для масштабного концерта 
на Дворцовой вступил в завершающую фазу. 
Работы ещё ведутся, но общий облик сло-
жился, и оценить его может каждый посе-
титель главной площади Санкт-Петербурга. 
В разные годы организаторы эксперименти-
ровали с расположением конструкции, сдви-
гая её чуть в сторону или ставя под углом, 
но на этот раз место выбрано традицион-
ное — аккурат напротив арки Главного шта-
ба. Зато удивляет она другим. 

Во-первых, большим количеством экра-
нов волнообразной формы, вынесенных на-
верх.  Во-вторых, отсутствием привычной 
прямоугольной коробки. И справа, и слева 
обзор открыт. А значит, даже те выпускники, 
которые не смогут встать непосредственно 
перед сценой, насладятся шоу в полной мере. 
Устроители подчёркивают: в этом году свои 
преимущества будут у всех — даже у тех зри-
телей, которые находятся в дальней части 
площади, ближе к Зимнему дворцу.

— Вблизи ты не осознаёшь в полной мере 
масштаб шоу. Кроме того, наверху над сце-
ной будет много эффектов, связанных с объ-
ёмной 3D-графикой. И максимально видны 
они будут тем зрителям, которые находятся 
на уровне пультовой зоны и дальше, — поде-
лился с «Известиями» технический дирек-
тор концертной части праздника Алексей 
Булгаков.

Форму конструкции Булгаков характе-
ризует как «бионическую», сравнивая мно-
гоуровневую изогнутую крышу, оснащён-
ную множеством экранов, с кроной дерева: 
поскольку 2024-й объявлен Годом семьи, об-
лик сцены вдохновлён понятием «семейное 
древо». Но упор на традиционные ценности 
совмещается здесь с техническими иннова-
циями. Булгаков подчёркивает: самая впе-
чатляющая и сложная по конструкции сце-
на в стране — на этом празднике. 

— Зрителей будем удивлять в первую 
очередь внутренним пространством сце-
ны. Планируется много трансформаций, по-
стоянно будут появляться разные объекты. 
Интересно взаимодействовать будут видео-
графика и действие, — рассказал собесед-
ник «Известий».

�� СПЕТЬ НА ПЯТИМЕТРОВОЙ 
ЛЕСТНИЦЕ

На заднике сцены расположено сразу два 
экрана. По словам Алексея Булгакова, это 
создаст иллюзию, что элементы реквизита 
и артисты появятся прямо изнутри изобра-
жения. Вдобавок в этом году здесь появит-
ся подобие занавеса, как в театре, закры-
вающего часть сцены, но тоже состоящего 
из видеоповерхностей. Такое решение нуж-
но, чтобы обеспечить моментальную — бес-
шовную смену номеров: пока один артист 
выступает на авансцене, всё необходимое 
для выхода другого уже готовится за зана-
весом.

— У нас огромное количество перезаря-
док сцены: во время концерта постоянно 
будет меняться реквизит, и весь он очень 
габаритный. Меня саму поражают лестни-
цы, которые вырастают из-под пола на пять 

метров! И на ней будет петь один из топо-
вых артистов! Если внимательно посмо-
треть, практически вся поверхность сцены  
динамическая: здесь лифты, там лестницы... 
То же самое — потолок: везде либо освети-
тельные приборы, либо звуковое оборудо-
вание и различные лебёдки, — рассказала 
«Известиям» продакшен-менеджер про-
граммной части Милена Барышникова.

Важная особенность, которая тоже ста-
вит непростые задачи перед техническим 
персоналом, — наличие трёх групп, высту-
пающих полностью вживую. Традицион-
но это музыканты хедлайнера, тогда как 
остальные артисты поют под минусов-
ку — заранее записанное сопровожде-
ние. Теперь же игра на инструментах бу-
дет не только у хедлайнера, но и ещё у двух 
артистов (имена их пока держатся в секре-
те). А это значит, что за кратчайшее вре-
мя их инструменты надо вынести на сцену 

и подключить к оборудованию. Впрочем, 
специалисты уверены: все сложности 
удастся преодолеть!

�� РОМАНТИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ

Тему семьи продолжат в театральных номе-
рах водно-пиротехнической части «Алых па-
русов». Вот так описал общую концепцию 
в разговоре с «Известиями» Михаил Колпах-
чиев — режиссёр-постановщик водно-пиро-
технического шоу «Алые паруса»:

— Мы показываем красивую историю люб-
ви одной молодой пары... и на их примере 
объясняем, как важно найти свою вторую 
половинку, вместе с ней пройти все угото-
ванные судьбой испытания. Сохранить ис-
кренние чувства. Ведь только сохранив лю-
бовь и верность, мы можем обрести главное 
счастье — познать радость отцовства и ма-
теринства. Подарить новую жизнь.

Интересной фишкой станет, конечно же, 
музыкальный ряд: зрители услышат множе-
ство знакомых мелодий, аранжированных 
максимально современно, по-молодёжному.

Корреспондент «Известий» стал сви-
детелем репетиции одного из номеров 
на Дворцовой набережной: полтора десят-
ка молодых людей и девушек отрабатыва-
ли эффектный танец под тему знакового 
хита начала 1990-х (какого именно, умол-
чим, чтобы не спойлерить), звучащего дей-
ствительно неожиданно и актуально. Мож-
но не сомневаться: когда мы увидим этот 
номер в финальном варианте и артисты бу-
дут в костюмах, впечатление усилится. Ведь 
здесь организаторы тоже готовят нечто осо-
бенное.

— С каждым годом мы повышаем слож-
ность костюмов. В частности, для одного 
из номеров мы изготовили костюмы, ко-
торые в России прежде не делали вообще, 

именно в техническом плане они очень слож-
ные, — заинтриговала «Известия» Кристи-
на Рождественская, художник по костюмам 
водно-пиротехнической части «Алых пару-
сов». — Уверена, когда вы увидите в трансля-
ции эти наряды, сразу поймёте, о чём речь. 

Кроме того, многие костюмы расписыва-
лись вручную — это действительно штучное 
производство. Ну и абсолютно все элементы, 
включая сами ткани, создавались в России, 
отмечает Кристина Рождественская.

Театрализованные мизансцены для теле-
трансляции будут разыгрываться в реаль-
ном времени — в самых эффектных местах 
вдоль акватории Невы. Кстати, в этом году 
локаций будет даже больше, чем в предыду-
щем. Но какие именно точки добавились — 
мы узнаем только во время самого праздни-
ка. В конце концов и для выпускников, и для 
зрителей огромной страны это должна быть 
ночь сюрпризов и открытий.
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Мяч судьбы

Константин Алексеев

Спортивный журналист

В алерий Карпин продолжит работу 
в сборной России. Сомнений в этом 

изначально почти не возникало. Един-
ственный фактор — усталость 55-лет-
него специалиста от двойной нагрузки 
и многочисленных переездов с нацио-
нальной командой и «Ростовом» в усло-
виях закрытого аэропорта, а также 
семейная ситуация: супруга и дети вер-
нулись в Эстонию. Валерий Георгиевич 
к ним крайне привязан, поэтому появ-
лялись предположения, что он махнёт 
на всё рукой и укатит вслед за родны-
ми. Как минимум на какое-то время — 
перезарядить батарейки.

Однако новость «Спорт-Экспрес-
са» об успешном завершении пе-
реговоров с РФС (новый контракт 
на два года) свидетельствует, что 
данная история больше из разряда 
обывательских рассуждений. Конеч-
но, Карпин был бы рад больше време-
ни проводить с семьёй, но любимую 
работу, за которую платят хорошие 
деньги, никто не отменял. Отдохнём 
мы все на пенсии.

Мотивации у тренера, судя по все-
му, хватает, и в РФС решили не ис-
кать добра от добра. Ну а кто ещё? 
Главная команда страны изначально 
предполагает у руля авторитетного 
человека. Сильного иностранца сей-
час не найти, да это и не особенно ак-
туально, учитывая отстранение 
от официальных соревнований.

А в России на ум приходит 
всего несколько фигур. Напри-

мер, Станислав Чер-

чесов, который не-
давно сделал выбор 
в пользу Казахстана. 
Или Юрий Сёмин. При 
этом не забываем, что 
Юрию Павловичу при 
всём уважении к его 
жизненной энергии 
и физической форме уже 
77 лет. Таких возраст-
ных тренеров на высшем 
уровне уже не найдёшь. 
Последним был Мир-
ча Луческу, который по-
кинул киевское «Дина-
мо» в 78. Впрочем, вечно 
молодой Сёмин, конечно, 
тоже интересная опция.

У «Зенита» есть Сергей Семак, 
в ком давно и уверенно обществен-
ное мнение видит сменщика Кар-
пина в национальной команде — ко-
гда придёт время. Если совмещает 
один тренер, почему нельзя и дру-
гому? Тем более что о какой-либо 
предвзятости речи быть не может, 
поскольку футболистов из Санкт-
Петербурга в составе сборной сей-
час кот наплакал.

Но «Зениту» в новом сезоне пред-
стоит играть под давлением постоян-
ного напоминания о вековом юбилее 
клуба. В городе на Неве готовятся 
к мощному десанту статусных но-
вичков — логичен вопрос: а справит-
ся ли теоретически Семак не просто 
с совмещением, но и с необходи-
мостью создавать новую команду? 
И уместно ли вообще задаваться та-
ким вопросом?

Поэтому решение продолжить ра-
боту с Карпиным вполне понятно. 
Мы можем расстраиваться из-за про-
шлогоднего отказа участвовать 
в официальном турнире Футбольной 
ассоциации Центральной Азии. Есть 
ощущение, что это случилось как раз 
из-за усталости Карпина после длин-
ного сезона. Но в остальном у нас во-
просов по сборной не возникает.

В условиях ограничений тре-
нер выбрал логичный курс на омо-
ложение. Он пользуется народной 
любовью и авторитетом у футбо-
листов. Показательно, что в нацио-
нальную команду с удовольствием 
едут все наши ведущие легионеры — 
даже без турнирных задач, со слож-
ной логистикой и культурой отмены 
на Западе (вспомним хотя бы вол-
ну ненависти из-за поста «Аталанты», 
поздравившей Миранчука с голом 
в ворота сербов в недавней товари-
щеской встрече).

Матчи сборной собирают аншла-
ги, мы с удовольствием наблюда-
ем за играми с Камеруном и Сербией. 
Так что продление контракта с Кар-

пиным — история, которая не вы-
зывает ни удивления, ни споров.

— Я знал, что с Валерием 
Карпиным будет подписан 
новый контракт, — поделил-
ся с «Известиями» почёт-
ный президент РФС Вяче-

слав Колосков. — Это 
вполне закономер-

ное и правильное 
решение. Руко-
водство РФС до-
веряет ему сбор-
ную команду, 
он профессио-
нальный тре-
нер, который 
хорошо себя за-
рекомендовал. 

Поэтому всё зако-
номерно.
Под руководством 

Карпина националь-
ная команда прове-
ла 18 матчей, в кото-

рых одержала 11 побед, 
шесть раз сыграла вни-
чью и уступила в одной 
встрече.

Спорт  |  Культура

Михаил Зислис, Михаил Скрыль, 
Иван Богун 

Ч уда, о котором вспоминали бы мно-
гие годы спустя, не произошло. «Эд-

монтон» провёл очень достойный матч, 
но мечта о камбэке со счёта 0:3 в серии 
в последний момент разбилась о безу-
пречную игру вратаря «Флориды» Сергея 
Бобровского и его партнёров. «Панте-
ры» впервые стали обладателями Кубка 
Стэнли. Этот сезон девятый подряд, в ко-
тором Кубок Стэнли выиграла коман-
да с российскими игроками в составе. 
Помимо Бобровского важный вклад 
в долгожданное чемпионство «Флори-
ды» внесли защитник Дмитрий Куликов 
и нападающий Владимир Тарасенко.

Исторически в седьмых матчах фи-
нала скромная результативность. Все-
го в одном из 17 случаев было забро-
шено больше пяти шайб — в далёком 
1950 году покуражились игроки «Де-
тройта» и «Рейнджерс» (4:3 2ОТ). Од-
нако ожидания осторожного старта 
не оправдались.

«Флорида» и «Эдмонтон» выдали 
очень бодрое начало, быстро обме-
нявшись голами уже к седьмой минуте 
встречи. «Ойлерз» отбились уверенно 
в меньшинстве и сразу же пропусти-
ли от Картера Верхэге, шикарно под-
ставившего клюшку на чужом пятачке 
под наброс Эвана Родригеса от борта. 
Не успели ещё все зрители на Amerant 
Bank Arena осознать значение пер-
вой шайбы применительно к вероят-
ному исходу встречи, как о выводах, 
основанных на статистике, пришлось 

на какое-то время позабыть. Маттиас 
Янмарк после шикарного разрезающе-
го паса в исполнении Коди Сиси умчал-
ся от лучшей пары защитников «Пан-
терз» Густав Форслинг — Аарон Экблад 
и спокойно пробил Бобровского (1:1).

«Флорида», достав из себя все резер-
вы, действовала так же активно, как 
и в первой части финала, когда одер-
жала три победы подряд. Но при этом 
стартовый период, словно в миниатю-

ре, отразил сценарий серии в целом. 
Быстрые атаки в исполнении «Эдмон-
тона» снова стали большой проблемой 
для южан, которым не хватало плотно-
сти в обороне при действиях без шай-
бы. Однажды их спасла штанга после 
броска самого опасного защитника 
«Ойлерз» Эвана Бушара.

В дальнейшем обе команды, словно 
испугавшись собственной дерзости, 
переключились на режим осторожно-

сти и аккуратности. Это обязательный 
атрибут решающего матча. Однако ис-
кать какую-то логику в данной серии 
решительно невозможно. Во втором 
периоде «Эдмонтон» владел преиму-
ществом, имел большинство, получен-
ное в результате смешного удаления 
Мэттью Ткачака, и солидно смотрел-
ся в позиционном нападении, подолгу 
запирая хозяев у них в зоне. Но заби-
ла в контратаке именно «Флорида» при 
участии российского защитника Дми-
трия Куликова, сначала подстраховав-
шего Бобровского, и за счёт последу-
ющего коллективного помутнения 
разума у игроков обороны «Ойлерз». 
Также налицо ошибка вратаря Стю-
арта Скиннера, который пропустил 
в ближний угол после броска Сэма 
Райнхарта.

В критической ситуации на первый 
план обязаны выходить лидеры. Эф-
фективность суперзвёзд «Эдмонтона» 
Коннора Макдэвида и Леона Драйзайт-
ля на протяжении седьмой встречи 
была почти нулевой. В третьем пери-
оде, когда пришло время решительных 
мер, главный тренер Крис Кноблаух 
прибег к очевидному шагу и объеди-
нил их в одном звене. Тройка выходи-
ла через смену.

«Флорида» оборонялась максималь-
но умно и самоотверженно, перекрыв 
собственный пятачок и вытеснив со-
перника на периметр. Выглядело это 
совсем не зрелищно, зато максималь-
но эффективно. Когда же гостям уда-
валось в редчайших случаях вырвать-
ся из оборонительных капканов, в дело 
вступал Бобровский. В самой концов-
ке совсем обессиленные лидеры «Эд-
монтона» даже не сумели закрепить-
ся в чужой зоне и не создали ни одного 
явного голевого момента. «Флорида» — 
обладатель Кубка Стэнли!

— Я был уверен, что «Флорида» по-
бедит в седьмом матче серии, — сказал 
«Известиям» двукратный олимпий-
ский чемпион Александр Кожевни-
ков. — Сергей Бобровский провёл вели-
колепный матч, не оставив Макдэвиду 
и Драйзайтлю никаких шансов. Очень 
здорово, что наши игроки Тарасенко, 
Бобровский и Куликов играют на та-
ком высоком уровне и вносят весомый 
вклад в результаты своей команды. 
Это показывает, что наша российская 
хоккейная школа находится на самом 
высоком уровне.

Это первый в истории «Пан-
терз» Кубок Стэнли (ранее 
команда дважды уступала 
в финальных сериях). Путь к успе-
ху «Флориды» прекрасен отдельными 
героями. От статуса вечного неудачни-
ка избавился главный тренер Пол Мо-
рис. Владимир Тарасенко оправдал уход 
из «Сент-Луиса» ради второго трофея. 
В свой 14-й сезон в НХЛ до Кубка Стэн-
ли впервые добрался Сергей Бобров-
ский, один из главных творцов победы 
«Флориды». Воспитанник «Кузни» при-
соединился к Андрею Василевскому, 
который за карьеру выиграл не толь-
ко Кубок Стэнли, но и «Везина Трофи».

Летит и тает
Где и когда можно увидеть лауреатов «Золотой маски»

Зоя Игумнова

В торая «Чайка» Льва Додина, но-
вый суперактуальный Том Стоп-

пард в РАМТе, большая семья на сце-
не Вахтангова, кукольный «Авиатор» 
по Водолазкину и лучший драматиче-
ский спектакль на татарском языке. Пе-
реформатированная «Золотая маска» 
среди спектаклей за два года с трудом 
нашла достойные — в целом ряде но-
минаций победителей не было вовсе. 
Но были и выдающиеся работы. «Изве-
стия» обсудили их с членом экспертно-
го совета «Золотой маски», главным ре-
дактором журнала «Сцена» Дмитрием 
Родионовым и выбрали самые важные.

�� «ЧАЙКА»

Малый драматический театр —  
Театр Европы, Санкт-Петербург

Победителем в номинации «Лучшая 
работа режиссёра. Драматический те-
атр» стал Лев Додин за спектакль «Чай-
ка». Лев Абрамович не отпускает Че-
хова от себя. В МДТ с успехом идут 
постановки по его пьесам. И каждый 
спектакль для петербуржцев и театра-
лов из других городов становится со-
бытием.

Премьера «Чайки» состоялась 
в октябре 2022 года. При этом прежде, 

в 2001-м, Додин уже ставил «Чайку». 
Новое прочтение режиссёр сделал ме-
нее классическим, соотнёс с днём се-
годняшним. Получилось крайне ин-
тересно, глубоко, трагически. Что 
характерно для спектаклей Додина, 
он всегда собирает на сцене потряса-
ющий актёрский ансамбль. Елизаве-
та Боярская играет в спектакле Арка-
дину, а Игорь Черневич — Тригорина. 
Они создали глубочайшие психологи-
ческие роли. Филигранная актёрская 
работа. Тонкость чувствования бытия, 
судьбы друг друга не может оставить 
зрителя равнодушным. За это Бояр-
ская и Черневич тоже отмечены жюри 
«Золотой маской» — «За лучший актёр-
ский дуэт».

27 июня, 9 июля, 19.00. Билеты: 
от 800 рублей до 6 тыс.

�� «ЛЕОПОЛЬДШТАДТ»

Российский академический  
молодёжный театр (РАМТ), Москва

Спектакль «Леопольдштадт» поста-
вил худрук театра, режиссёр Алексей 
Бородин. Крупнейший западный дра-
матург Том Стоппард написал для рос-
сийского театра эпическую сагу о ев-
рейской семье. Леопольдштадт — один 
из районов Вены. В народе его называ-
ли «островом мацы», потому что испо-

кон веков здесь проживала еврейская 
община. Как в своё время МХТ нашёл 
Чехова, а потом и Горького, РАМТ при-
обрёл своего автора в лице Стоппарда. 
Это тот редкий случай, когда творче-
ский союз даёт очень важный, серьёз-
ный результат. До сих пор театралы 
вспоминают «Берег утопии» — поста-
новку, которая шла целый день с ан-
трактами, размышляя над судьбой рус-
ской интеллигенции в XIX веке.

«Золотой маской» наградили ху-
дожников, оформивших постановку. 
К сожалению, Станислав Бенедик-
тов не дожил до премьеры «Леополь-
дштадта». Его работу доводили до за-
вершения Виктор Архипов и Лилия 
Баишева. Сценография в спекта-
кле играет огромную роль. Она жи-
вая, действенная. Её можно считать 
полноправным участником спек-
такля наравне со всеми действую-

щими лицами. Станислав Бенедик-
тов выстроил на сцене двери — они 
же порталы в другое время и в дру-
гую жизнь. Они поставлены на круг, 
который всё время движется. Во-
круг мебель, обстановка, в которой 
живут герои. На глазах зрителей па-
норама жизни обретает реальность 
физического движения. В этом есть 
какая-то мистика, потому что на сце-
не можно лицезреть течение време-
ни в ускоренном ритме: меняются об-
стоятельства жизни, в дом приходит 
трагедия — гибнут члены семьи. Сце-
нографическое решение глубоко ос-
мыслено Алексеем Бородиным, так 
что семейная сага о трагедии одной 
еврейской семьи становится манифе-
стом против фашизма.

Ближайшие спектакли  
в сентябре, следите за афишей.  

Билеты: от 500 рублей до 6,5 тыс. 

�� «ГЕНЕРАЛ И ЕГО СЕМЬЯ»

Театр имени Евгения Вахтангова,  
Москва

В номинации «Лучший спектакль. 
Драматический театр. Малая форма» 
победила постановка Светланы Земля-
ковой «Генерал и его семья». Это тоже 
семейная сага, только из советской 
действительности. Герои проходят че-

реду испытаний. В спектакле расска-
зывается о сложных психологических 
моментах, которые возникают у каж-
дого из членов большой семьи. Но глав-
ное — это спектакль о любви.

На сцене собран интересный актёр-
ский ансамбль: Максим Севриновский, 
Мария Волкова, Полина Рафеева, Эюб 
Фараджев, Ольга Боровская, Семён Ар-
зуманов, Павел Юдин. Этот спектакль 
стоит посмотреть ещё и для того, что-
бы открыть для себя молодых талант-
ливых актёров Театра Вахтангова и по-
лучить от этого неожиданно большую 
радость.

Сценограф Максим Обрезков при-
думал интересное пространство. Это 
спектакль малой формы, но большой 
драматический по смыслу, по содер-
жанию, по эмоциям. И у зрителя воз-
никает подлинное ощущение воздуха.

Ближайший спектакль 13 сентября. 
Билеты: от 2,5 до 7 тыс. рублей.  

Начало продаж 2 июля.

МНЕНИЕ

Елизавета Боярская (в центре) и Игорь Черневич (слева) 
получили «Золотую маску» за лучший актёрский дуэт 

(на фото — спектакль «Чайка»)
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Русский след
Бобровский привёл «Флориду» к Кубку Стэнли
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Павла Дацюка включили в Зал хоккейной славы

Р оссийского нападающего вклю-
чили в Зал хоккейной славы. 
«До сих пор мне везло в моей хок-

кейной жизни. Я хотел бы поблагода-
рить всех людей, которые помогали 
мне на моём пути», — говорит Павел 
Дацюк.

Дацюк выступал за «Ак Барс», «Де-
тройт», московское «Динамо», ЦСКА, 
СКА и «Автомобилист». Он объявил 
о завершении карьеры в 2022 году. 
С «Детройтом» россиянин дважды 
выигрывал Кубок Стэнли.

В составе сборной России Дацюк 
выиграл золото Олимпиады в Пхёнч-
хане в 2018 году и бронзу Олимпий-
ских игр в Солт-Лейк-Сити в 2002-м. 
Помимо этого он выигрывал чемпио-
нат мира, один раз становился серебряным призёром ЧМ и дважды бронзовым.

Кроме того, из игроков в Зал хоккейной славы вошли хоккеисты Джереми 
Рёник и Ши Вебер, а также хоккеистки Натали Дарвиц и Крисси Уэнделл-Пол.
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